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En un hecho inédito, dos jueces
federales emitieron resoluciones con-
tra el proceso de discusión de la refor-
ma judicial en la Cámara de
Diputados. 

La suspensión se emitió para efec-
tos de que el proyecto de dictamen no
surta efectos para los quejosos, lo que
implica que no pueda ser sesionado
por la 66 Legislatura hasta que se
emita la suspensión definitiva.

Derivado de un amparo promovi-
do por un grupo de jueces para frenar
el dictamen, la jueza Quinta de
Distrito en el Estado de Morelos,
Martha Eugenia Magaña López,
ordenó a la nueva 66 Legislatura en
San Lázaro suspender la discusión de
la propuesta, programada para el
próximo lunes, ya que al aprobarse los
quejosos quedarían en estado de inde-
fensión si eventualmente fueran sepa-
rados de sus cargos.

La jueza pidió a la Cámara de
Diputados informar al juzgado a su
cargo sobre el cumplimiento dado a la
suspensión de oficio decretada en
favor de los jueces y advirtió que la

violación a la misma podría
equipararse al delito de abuso de
autoridad. "Si a los quejosos se les
pretende cesar de sus cargos de jueces
federales sin derecho de audiencia y
sin derecho a indemnización alguna,
bastando para ello reformar el texto de
la Constitución, es claro que la sus-
pensión debe otorgarse para efecto de
que el acto que reclaman no se for-

malice en la norma suprema, pues de
hacerse sería inatacable", indicó la
juzgadora.

Sin embargo, en caso de que estas
sean aprobadas por la mayoría de
Morena y sus aliados, deberán absten-
erse de enviarlas a los Congresos de
los estados y de la Ciudad de México
para su ratificación constitucional,
hasta en tanto se resuelva la suspen-

sión definitiva en el juicio de amparo
que tramitó otro grupo de jueces
inconformes.

Recibe jurídico de San
Lázaro oficios

El área jurídica de la Cámara de
Diputados recibió del Juzgado
Décimo de Distrito en materia admin-
istrativa oficios con anexos que con-
tienen incidentes de suspensión de los
juicios de amparo 1190/2024–XVI y
1251/2024, promovidos por los juzga-
dos Tercero de Chiapas y Quinto de
Morelos, para que el Congreso de la
Unión.

Lo anterior mediante sus dos
cámaras, y la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de
Diputados, así como las legislaturas
de los estados continúen con la dis-
cusión y aprobación de reformas a la
Constitución Política relativas al
Poder Judicial.

El encargado de hacer entrega de
los documentos en las instalaciones
del Palacio Legislativo de San Lázaro
fue el licenciado Edgar López, del
Juzgado Décimo de Distrito en mate-
ria administrativa.

Ricardo Monreal afirmó que la intervención viola la

Constitución y el principio de legalidad.

Emiten jueces suspensión de
discusión para iniciativa del PJ

La jueza Martha Eugenia Magaña López ordenó la interrupción para discutir el dictamen judicial.

Jueces de Chiapas impugnaron la reforma argumentando que afectaría sus derechos fundamentales.

EL UNIVERSAL.-                                                               

Como respuesta a las resoluciones judiciales que ordenan
a la Cámara de Diputados suspender la sesión del próximo
lunes del dictamen de reforma judicial, el coordinador de
Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, afirmó que la may-
oría legislativa no se someterá a la jurisdicción de los dos jue-
ces que lo ordenan.

En un video difundido en redes sociales, el morenista con-
sideró que es inadmisible e improcedente toda resolución de
cualquier juez o autoridad sobre el desempeño constitucional
jurídico del Congreso, que violente la Constitución y el prin-
cipio de legalidad, e invada facultades y funciones del
Legislativo.

"Esta Cámara de Diputados ha recibido notificación de
dos juzgados de Distrito de Morelos y Chiapas donde pre-
tenden que el proyecto de reforma constitucional en materia
judicial no sea discutido ni votado esta Legislatura".

Expuso que ello no sólo es violatorio del principio de
legalidad e invasión del Poder Legislativo, sino una violación
flagrante a la Constitución.

Monreal Ávila afirmó que no se puede tolerar que per-
sonas ajenas al Congreso intervengan en el poder revisor de
la Constitución.

"No podemos admitirlo, es inadmisible porque implicaría
subordinar la voluntad del pueblo depositada en esta sober-
anía y en los Congresos de las entidades federativas a una
injerencia indebida y grosera que no tiene sustento constitu-
cional", recalcó el diputado guinda.

Dijo que detrás de las resoluciones de los jueces Martha
Eugenia Magaña López y Felipe Consuelo Soto está el
interés de frenar la histórica reforma en beneficio de la
población y la desesperación de algunos sectores que inten-
tan conservar sus privilegios.

Ante ello, manifestó que no es extraño que quienes bus-
can obstaculizar la reforma con una conducta similar forman
parte de sectores vinculados con este Poder Judicial. En este
caso, indicó: "Es inaudito que los quejosos, es decir, que
quienes promueven el amparo, sean los propios titulares de
los Juzgados de Distrito".

Monreal Ávila indicó que en el artículo 135 de la
Constitución se establece que para las adiciones o reformas
lleguen a ser parte del sistema jurídico mexicano, se requiere
que el Congreso las apruebe por el voto de las dos terceras
partes de los legisladores presentes, así como de la mayoría
de Legislatura de los estados y de la Ciudad de México.

‘Mayoría legislativa no se
someterá a juzgadores’
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El presidente López Obrador
entrega este domingo al Congreso de
la Unión su sexto y último informe de
gobierno en medio de una gran
aceptación popular que se vio refleja-
da en las urnas el pasado 2 de junio,
pero también con un diferendo con
Estados Unidos y Canadá, así como
protestas de trabajadores por la refor-
ma al Poder Judicial.

Analistas y politólogos expusieron
que el Sexto Informe de Gobierno
será una gran mañanera de cifras ale-
gres, de reparto de apoyos mediante
de programas sociales, pensiones,
reforma laboral y del resultado de la
pasada contienda del 2 de junio, lo
que presumirá como un referéndum a
su mandato y omitirá todos los saldos
negativos como la militarización, los
gasolinazos, las cifras de violencia y

los focos rojos en la economía que
heredará a Claudia Sheinbaum.

Alberto Aziz Nassif, analista
político, expuso que el Presidente
presumirá el resultado electoral, que
es una especie de ratificación a su
proyecto de continuidad, se jactará de
la mayoría calificada y obviamente
de la reforma al Poder Judicial que su
régimen está a punto de aprobar.

"Lo que no reconocerá es que esta
reforma está generando un malestar
muy amplio entre grupos empresari-
ales y miles de trabajadores del Poder
Judicial que se está conjuntando con
justa razón, porque es acabar de tajo
con años de preparación, de concur-
sos oficiales y ello puede ir creciendo
en las próximas semanas", apuntó.

Agregó que el panorama macro-
económico se empieza a complicar
por la decisión del Presidente de
aprobar esa reforma, todas las per-

spectivas del crecimiento de la
economía bajan, se desploma el peso
que oscila hoy en 19.64 por dólar y
las calificadoras internacionales dan
notas negativas.

Expuso que después del triunfo
electoral y la mayoría absoluta ficti-
cia que obtuvo el oficialismo, lo que
es legal, le permitirá a la próxima
presidenta un gran margen de manio-
bra, pero el querer aprobar el plan C
de López Obrador y todas las polémi-

cas reformas como la desaparición de
órganos autónomos, "le están dejan-
do una vía muy complicada a
[Claudia] Sheinbaum".

"López Obrador va a heredar un
país con problemas importantes para
la democracia, porque esta desapari-
ción de los órganos constitucionales
autónomos, los que se encarga de
tutelar derechos ciudadanos, eso va a
entrar en un periodo de reconcen-
tración del poder", precisó.
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La extitular del desaparecido Instituto
Nacional para la Evaluación de la
Educación (INEE) e integrante del
Instituto de Investigaciones para el
Desarrollo de la Educación de la
Universidad Iberoamericana, Sylvia
Schmelkes, considera que desaparecer la
Comisión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación (Mejoredu)
sería eliminar el único reducto para poder
hacer un trabajo de investigación y de
evaluación de la educación en el país.

"Mejoredu tiene cierta independencia
técnica. De tal manera que resulta pues,
por un lado, un contrapeso al Poder
Ejecutivo, pero por otro, una fuente de
inspiración para políticas de inspiración,
de evidencia, de información para políti-
cas educativas necesarias. Creo que ha
hecho muchas cosas muy interesantes",

explicó.
Schmelkes, investigadora de la edu-

cación desde 1970, asegura que la
Comisión Nacional, ha producido exce-
lentes investigaciones que se han visto
sometidas a la autocensura. 

"Mejoredu ha realizado proyectos
muy buenos, pero al interior de la institu-
ción existe autocensura… no se quiere
molestar a la autoridad educativa con
algunos de los resultados, entonces se dan
a conocer pocas cosas. Al final de este
sexenio, están difundiendo muchas de las
cosas que provocaron. Y ahí es donde
vemos que sí hay capacidad para realizar
buenos productos.

"Sería muy lamentable que se cerrara
esta oportunidad que tenemos de hacer
investigación y evaluaciones más objeti-
vas y más serias, distantes de quien es el
autor o el actor principal en materia
educativa", señaló.

Extinción de Mejoredu sería perder contrapeso en educación

Este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador presenta

su último informe en medio de una gran aceptación popular.

Magaña López destacó que la suspensión busca proteger la inde-

pendencia judicial y evitar reformas que afecten al PJF.
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Los Sultanes de Monterrey se coronaron campeones de la zona
Norte al vencer 8-7 a los Tecolotes de los Dos Laredos en el juego

seis de la final y con ello avanzaron a la Serie del Rey.
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¡Van por el once!

Se espera que sexto informe de
gobierno esté lleno de elogios

Schmelkes explicó que la elimi-

nación de la dependencia sería muy

lamentable.



Aquí es donde el vaquero
se va)

Siempre que veía al
Embajador de Estados
Unidos en México, Ken
Salazar, entrar y salir de
palacio nacional, me pre-
guntaba en broma ¿dónde
dejó el caballo? En serio,

también me cuestionaba ¿por qué ese
trato preferencial de AMLO? La
respuesta a ambas preguntas era que el
presidente trataba de tener de su lado,
tanto al embajador, como al caballo,
hasta que lo logró.

No fueron pocas las veces que se crit-
icó al embajador por su cercanía a la 4T,
tanto por la oposición, como por la
derechiza, que hoy lo defienden a capa y
espada ante su desliz diplomático.

Igualmente, ver al embajador con su
sombrero y botas vaqueras me recuerda
a algunos texanos que conocí en
Houston -entre ellos, abogados, sheriffs
y policías-, con su difícil acento sureño,
tanto en inglés, como en español, que
igual me hacían reír, que sufrir, pues se
creían unos héroes de carne y hueso,
defendiendo a la sociedad de los mal-
osos.

Me acuerdo mucho de un abogado
que un día me recibió en su despacho,
con un elegante traje oscuro, botas y
sombrero, para platicar sobre el caso de
un connacional en la cárcel y apoyarle
con la defensa desde el consulado. Su
actitud era la de un ganador en la vida,
pues al tomar asiento, subió las piernas
en su escritorio, en señal de "yo mando
aquí", mostrándome sendas botas vaque-
ras, que identifique de inmediato eran de
piel de cocodrilo, por las lágrimas ver-
tidas al suelo ya prohibidas para ese
tiempo, por ser una especie protegida en
ese país.

Al percatarse el abogado de mi mira-
da hacia sus botas, me presumió que
tenía una decena de ellas, de las más
exóticas pieles, entre víbora, tortuga,
avestruz y las referidas de cocodrilo, que
costaban un dineral, aunque mencionó
que ya era difícil conseguirlas por la
veda que su país había impuesto.
Todavía me dijo el inconsciente que las
últimas botas las había traído de México,

donde también existía una veda y me
preguntó por qué. Miré nuevamente sus
botas y le contesté que aun existía gente
que usaba esas pieles para elaborar
artículos de lujo, sin darse por aludido,
pues todavía me dijo: "descarados".
Aunque luego le cayó el quarter y bajó
sus piernas de la mesa y no las volvió a
subir.

De igual manera, me figuro al
Embajador Salazar sentarse frente a
AMLO -y peor aún, ante el retrato de
Juárez- y cruzar la pierna para presumir
sus botas -espero que de pura piel de res-
, y quitarse el sombrero para mostrar su
casi desnuda cabeza y así alumbrar un
poco más el salón de reuniones, para su
gusto, un poco oscuro. Ahí, segura-
mente, el embajador le reiteró muchas
veces su apoyo y el de su país al gobier-
no de la 4T, sin entender que estaba
traspasando los límites que un
diplomático experimentado nunca haría:
convertir la relación bilateral en una
relación personal.

Generalmente en la diplomacia las
relaciones son institucionales, entre
países, entre presidentes, entre can-
cilleres y, al final, entre embajadores,
mismas que están edificadas en el traba-
jo de todos los días por parte de los pro-
fesionales diplomáticos.
Extraordinariamente, las relaciones per-
sonales pueden ayudar a fortalecer la
relación bilateral, pero nunca sustituir-
las, como es el caso.

Nunca el embajador Salazar debió
personalizarla: primero, porque AMLO
no es su par o contraparte, como si lo
pudiera ser la canciller o vicecanciller, a
las que creo no visita mucho. Segundo,
porque ignoró o no consideró los otros
canales institucionales de la relación
bilateral, como son todas las ventanas de
la cancillería y de otras secretarás, pues
siempre se iba sólo y por la libre, ya
fuera el congreso, el poder judicial,
empresarios y organizaciones de la
sociedad civil. Tercero, porque, al final,
se creyó con el derecho de hablar sobre
cualquier tema. Cuarto, traicionó así la
confianza otorgada por AMLO, al
entrometerse en asuntos internos que
sólo competen a los mexicanos. Su
opinión sobre la aprobación de la refor-
ma judicial no sólo fue un desatino, sino
un error monumental de cálculo político.

Sepa, estimado embajador, que un
representante diplomático como usted
no tiene opiniones personales y si las
tiene, se las calla; usted únicamente
transmite y gestiona mensajes o posturas
de su gobierno; un embajador no se mete
en asuntos internos del país receptor,
sólo observa e informa; un embajador no
traiciona la confianza conferida por el
presidente de la república; un embajador
no ofende la hospitalidad del pueblo y
gobierno receptor, la atesora y agradece;
un embajador fortalece la relación bilat-
eral, no la pisotea con sus botas o la
agarrarla a sombrerazos y, mucho
menos, la patea con su caballo.

Prueba de su desliz es la nota que
envío su gobierno hace unos días, en la
que lo desautoriza por sus declaraciones
y asume la responsabilidad de lo dicho
por usted, tratando de protegerlo, al
tiempo que reitera su respeto absoluto a
la soberanía de México. Es decir, la
relación bilateral entre México y Estados

Unidos es institucional y no personal.
Estoy cierto que su actuación

injerencista fue seguramente influencia-
da por la oposición y la derechiza mexi-
cana, que siempre recurre al extranjero
cuando se ve vencida, perdida, superada
y sin argumentos, sin importar la sober-
anía del país, ni las formas diplomáticas.

Pues bien, estimado embajador, vaya
haciendo maletas y despidiéndose de sus
amigos conservadores, pues la nota de
extrañamiento enviada por AMLO a su
gobierno, y que quedará para siempre en
su expediente -por entrometido-, signifi-
ca que no será recibido más en palacio
nacional, pues está usted en pausa, ni
mucho menos condecorado por sus ser-
vicios, pues su comisión en México ter-
minará muy pronto, ya que dejó de ser
un interlocutor confiable para México.

Debiera aprender el embajador de
George Strait, un verdadero vaquero y
rey del country en Texas, que en una de
sus canciones -que seguramente no
conoce el embajador-, dice "this is
where the cawboy rides away", cuando
se da cuenta que ha perdido al amor de
su vida, es decir, a la 4T.

adie puede ponerlo en

duda, Desde el 2006, López

Obrador nos ha dicho la

verdad. "Al diablo con sus

instituciones" no fue una

simple frase retórica. La

dijo desde lo más profundo de su pen-

samiento. No importó que esas institu-

ciones fueran las que le permitieron llegar

a la cima del poder. En la medida que ya

no las necesita ahora las desecha. 

En su lógica, la "transformación" sólo

es posible a partir de la destrucción de

estas. Positivo sería si el objetivo fuera su

mejora. Pero no. Se trata de regresar a los

tiempos en que el poder se concentraba en

una sola persona. No valen los contrape-

sos. No son necesarios. Además, cuestan.

La democracia ya no se necesita. En su

proyecto se requiere desmantelar todo

aquello que se oponga, que resista. Y para

ello había que fabricar una mayoría artifi-

cial en el Congreso. Intentó primero desa-

parecer a los órganos electorales. Cuando

no pudo por la resistencia de la marea

rosa, los colonizó. Los asaltó desde aden-

tro utilizando sus caballos de troya que a

cambio de prebendas han dado un duro

golpe a nuestra Constitución. 

Lo segundo, los organismos

autónomos, los contrapesos institu-

cionales que permiten la competencia (ésa

tan molesta para sus ahora grandes alia-

dos), la transparencia tan importante para

la rendición de cuentas, la regulación en

materia energética porque su apuesta no

es por las energías limpias pues vive

anclado en las ideas del pasado. Pero

sobre todo la Suprema Corte. La que ha

osado contrariar sus reformas, la que se ha

opuesto al desaseo de sus legisladores, la

que ha cuestionado la visión regresiva y

defendido nuestra Constitución y un

enfoque en el que prevalezcan los dere-

chos humanos.

Nadie en su sano juicio puede oponerse

a la necesidad de promover cambios que

garanticen el acceso a la justicia, sobre

todo de los que menos tienen. Pero la

reforma propuesta no toca para nada ahí

donde están los nudos.

Los ministerios públicos responsables

de acusar a gente inocente, de integrar

mal los expedientes cuando así conviene,

de fabricar pruebas, de criminalizar a las

mujeres, no forman parte de este intento

reformador. Las y los policías que tortu-

ran, que realizan detenciones arbitrarias, o

que forman parte de una red de extorsión,

para nada son mencionados. 

La falta de apoyo a los defensores

públicos que acumulan expedientes en sus

escritorios sin posibilidades de garantizar

una defensa adecuada ni siquiera es moti-

vo de preocupación. Se centra todo en el

ataque al poder judicial federal cuando

ahí está la esperanza de quienes necesitan

defenderse de abusos y el amparo es lo

único que les queda.

Todo esto, aunado a una visión puniti-

va y la militarización de prácticamente

todas las esferas de la vida nacional, no

augura nada bueno. Pero la esperanza es

lo último que muere. Ahí están los traba-

jadores y los operadores del poder judicial

defendiendo a la República. Ahí están los

jóvenes universitarios tomando las calles

para contener la degradación nacional.

Ahí está la economía como un poderoso

freno. 

Y ahí debe estar la voz y la acción de

millones que creemos en un país

democrático, de leyes e instituciones.

propósito de una entre-

vista publicada en diario

Reforma en primera

plana, en el programa de

las Mañaneras de

AMLO (28/8/24), la Sra. García Vilchis

se refirió a mi persona despectivamente,

descalificando y tildando de mentiras la

información que había proporcionado

sobre la reducción en la matrícula esco-

lar en la educación obligatoria y sobre

la reducción del presupuesto educativo.

Como no tengo derecho de réplica en

las Mañaneras, lo ejerzo desde este

medio informativo.

No me referiré a las denostaciones

personales, completamente falsas y con

la intención de dañar mi reputación

académica, por considerarlo intrascen-

dente. Mis cerca de 30 años en la

UNAM y en la UABC, mis diez años en

el INEE, mi permanencia en el SNI

(desde 1990) y las múltiples publica-

ciones en revistas científicas y en

medios de comunicación hablan de mi

trayectoria académica. En cambio, sí

me referiré a lo que la Sa. García niega:

la reducción de la matrícula y el gasto

educativo durante el sexenio de AMLO.

Debo decir que información relacionada

con estos dos temas ya los había abor-

dado en este medio (Decremento en la

matrícula educativa: la deuda cua-

troteísta [09/08/2024] y Presupuesto

educativo de México: promesas y reali-

dades [19/4/24]).

De acuerdo con los informes de la

SEP, Cifras básicas del Sistema

Educativo Nacional (SEN) (2018-19 y

2022-23), la matrícula de la educación

básica no solo se redujo en términos

absolutos, en cerca de 1.6 millones de

niños y jóvenes --que de acuerdo con la

Sra. García, se puede explicar por el

descenso en la tasa de natalidad--, tam-

bién lo hizo en términos relativos,

medidos con la tasa neta de escolaridad

(TNE), indicador de la proporción de

niños y jóvenes en edad de ir a la

escuela que están dentro del SEN. La

TNE en educación básica (niños de 6 a

14 años de edad) fue en 2018 de 93.5%

y en 2023 de 90.2%; lo que equivale a

una reducción de 3.3%. Por nivel

educativo, en preescolar la TNE se

redujo en 5.2%, en primaria en 2.9% y

en secundaria en 1.1%. En educación

media superior, la cobertura (escolariza-

da y no-escolarizada) pasó de 84.2% a

75.1%; equivalente a un decremento de

9.1%. La baja natalidad tampoco expli-

ca que en preescolar la reducción en la

matrícula se observa en escuelas partic-

ulares, mientras que en primaria este

fenómeno es más recurrente en mujeres.

En cuanto al gasto educativo, a pesar

que el Artículo 119 de la nueva Ley

General de Educación (2019) estipula

que el monto anual que el Estado des-

tine a la educación pública no podrá ser

menor al 8% del producto interno bruto

del país, durante este gobierno, no solo

no se ha acercado a esta cifra, sino que

se ha alejado de ella. De acuerdo con la

MEJOREDU, en millones de pesos

constantes a precios de 2018, el gasto

educativo en el periodo de 2018 a 2022

tuvo las siguientes variaciones: en edu-

cación básica -1%, en educación para

adultos -34%, en educación media

superior 6.1%, en educación superior -

1%, en posgrado -0.9%, en ciencia y

tecnología -14.1%, en deporte

recreación y cultura -8.5% y en otros

rubros -26%. En promedio, a precios

constantes, el presupuesto educativo

total se ha decrementado 2.9%.

Respecto al PIB, de acuerdo con las

cifras de la SEP, en 2020 éste represen-

tó 4.8%, en 2021 el 4.4% y en 2022 el

4.2%. Es decir, se redujo en -0.6 puntos

porcentuales.

Las cifras anteriores confirman dos

cosas. Durante el sexenio de AMLO: 1)

se redujo la matrícula en el nivel de

educación obligatoria, tanto en números

absolutos como relativos y 2) lejos de

incrementar el gasto educativo, para

acercarse al 8% del PIB, éste se ha

reducido durante el gobierno cuatroteís-

ta.

Ante estas evidencias, es penoso que,

impunemente y con toda la fuerza

política, social y económica del país, el

Presidente se dedique a denostar a

quienes opinamos diferente, dando

datos falsos que no se sustentan en la

información oficial que publica su gob-

ierno. El programa Quién es quién en

las mentiras es ominoso y destructor.

Me recuerda al Ministerio de la Verdad,

de la novela de George Orwell (1984),

cuyo objetivo era falsear los acontec-

imientos históricos a través de las noti-

cias y la educación. También me recuer-

da la película de Roman Polansky,

J'Accuse (Yo acuso), en la que se hace

una denuncia social sobre la fuerza y

hostigamiento que ejerce el Estado

sobre quienes considera a sus adversar-

ios o chivos expiatorios. Ambas obras

nos hacen pensar en la triste realidad

que vivimos actualmente en México y

que algunos ciudadanos sufrimos en

carne propia.

sta desafortunada, grosera y
abusiva expresión no fue con-
cebida por los enemigos
políticos de la presidentA
electa Claudia Sheinbaum.

Fue una ocurrencia locuaz de su mentor, del
sempiterno líder, hoy todavía presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador.

Reaccionó así al mensaje en “X” de
Enrique Krauze, quien posteó el 22 de agos-
to: “Después de ser una monarquía, el 4 de
octubre de 1824, México se convirtió en
una república. Pasaron 200 años. En sep-
tiembre de 2024 México dejará ser una
república para convertirse en una monar-
quía. ¿Lo permitiremos?”.

Por supuesto, el Presidente descalificó a
Krauze, quien días después insistió en “X”:
“Está por morir la República Mexicana.
Hay monarquías constitucionales que
respetan a la justicia. El sometimiento del
poder judicial y legislativo al Ejecutivo,
aplastando las libertades y derechos del
42% de la ciudadanía que votó en contra,
tiene otro nombre: dictadura”.

Quizás queriendo matizar lo absurdo que
le parecían los dichos de Krauze, López
Obrador se llevó entre las patas a nuestra
nueva presidentA.

De manera irreflexiva, o a la mejor con
toda intención, redujo el triunfo electoral de
Sheinbaum, más numeroso que el de él
mismo, a un acto de sucesión, de herencia a
su “hija política”, como para que no se le
olvide a quién le debe el cargo: “vamos a
prepararnos todos porque el día 1º. de
octubre vamos a coronar a ´Claudia Carlota
de México´".

El martes y el miércoles, insistió el
Presidente: “se va a coronar en el Zócalo a
´Claudia Carlota, reina de México´”.

"Le bajó una rayita a la coronación de
Claudia Carlota, la reina de México":
AMLO

Como no le pareció suficiente y creyen-
do, como lo afirmó, que en su segundo
´post´ Krauze “le había bajado una rayita”,
fue a más. Usando un ´meme´ que a él le
hace mucha gracia, “el del diablito”, le ganó
la incontinencia: “Ah, es que se va a ir a
vivir al Castillo de Chapultepec”.

¡Zas, pero qué ganas de joder!
Por supuesto, queda claro que el

Presidente quería descalificar a sus adver-
sarios políticos, que ante su vergonzoso fra-
caso electoral dan sus últimas patadas de
ahogado, pero en su propósito embarró a la
candidata que encumbró, reduciéndola al
ridículo.

Quienes se dedican a la política, tienen

asumido que para estar y crecer tienen que
tragarse platos enteros de sapos y culebras
(por decirlo amablemente), pero también
que un día el destino les dará la oportunidad
de corresponder a las atenciones recibidas.

Ya veremos la tolerancia que tiene nues-
tra nueva presidenta y con la banda tricolor
puesta a qué límites está dispuesta a llegar.

El trato que le ha dado su líder no es
amable.

Ideológicamente se pueden tener coinci-
dencias o discrepancias, pero eso no le da
derecho a nadie a tomarse atributos por el
solo hecho de su condición de “superior”.
La grandeza también implica una respons-
abilidad que dista mucho del sometimiento.

Así que, ¡no me ayudes, compadre! Y tú,
sí: “calladito te ves menos peorcito!

Ya solamente le quedan 30 días.

Monitor republicano
Desde niño, me tocó ver los abusos del

PRI. No conocí otra realidad. Décadas
después viví la fallida transición con la
ilusión panista y el desastroso retorno pri-
ista.

Hoy, como en los viejos tiempos, regresa
el partido de Estado y la dictadura perfecta,
pero se llama Morena.

Sí, la historia es cíclica. Ojalá que una
mujer en la presidencia haga la diferencia.

domingo 1 de septiembre de 2024

Bomba de tiempo

“Claudia Carlota, Reina de México”
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“This is where the cowboy rides away”

La educación de AMLO: menor matrículaTiempos
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Rosario Robles

Eduardo Backhoff
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Ciudad de México/El Universal.-

De "burócratas indignos de ocupar

una responsabilidad pública" tachó

Dante Delgado al Instituto Nacional

Electoral (INE) y al Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) por avalar que Morena y sus

aliados tengan mayoría en la Cámara

de Diputados y en el Senado.

"No hacen honor al encargo que

protestaron cumplir de guardar y hacer

guardar la Constitución. De ese tamaño

es la indignidad de esas personas y de

ese tamaño es la molestia nuestra.

"(…) De ese tamaño es la perversión

de estos individuos y después, para no

darnos lo que correspondía a las cuatro

que la podían haber corregido, porque

sacamos más votos que todos los

demás partidos, dijeron que es que el

momento procesal oportuno. ¡Qué cin-

ismo y desvergüenza de estos tipejos!

Frente a eso, Movimiento Ciudadano

se tiene que levantar y yo los invito a

que nos levantemos con dignidad, con

categoría", expresó el líder nacional del

partido, Dante Delgado.

Las críticas fueron lanzadas por

Delgado Rannauro durante la Gran

Plenaria de la Bancada Naranja, esto

luego de que el Tribunal Electoral con-

firmó que Morena y sus aliados tendrán

364 diputados federales en la

Legislatura que está por iniciar.

Asimismo, el TEPJF avaló que Morena

y sus aliados tengan 83 senadores, más

otros dos legisladores del Partido de la

Revolución Democrática (PRD) que se

sumaron a su bancada.

"Son burócratas tan menores los del

INE y funcionarios del TRIFE tan de

baja estirpe que se atreven a violar tex-

tualmente la Constitución. El artículo

56 establece que la primera minoría es

para la fuerza, para el partido político

que por sí mismo obtenga el lugar. Pero

además están tan desvariados, y es ahí

donde está la profunda indignación de

su amigo Dante Delgado, es que para el

Senado de la República aplican un cri-

terio de interpretación de coalición y en

la Cámara de Diputados otro. Ni

siquiera tuvieron la dignidad ni cate-

goría de aplicar el mismo criterio,

porque eso hubiera ayudado mucho a la

vida institucional del país", agregó.

Ciudad de México/El Universal.-

Al inaugurar la segunda etapa del
Tren Interurbano México Toluca que
ya llega a la Ciudad de México, el pres-
idente Andrés Manuel López Obrador
reveló que a sugerencia de la presiden-
ta electa Claudia Sheinbaum se incluyó
la estación Santa Fe, que no está estaba
en el proyecto original.

"Originalmente no estaba programa-
da, lo pueden ver en el proyecto una
estación en Santa Fe y la presidenta
incluyó esa estación en Santa Fe, aquí
lo confieso y la delato".

En la estación, acompañado por
Sheinbaum, el Jefe de Gobierno Marti
Batres, la gobernadora del Estado de
México, Delfina Gómez, la Jefa de
Gobierno electa Clara Brugada; el
Mandatario dijo que se tomó esa
decisión porque ahí también está la
Escuela de Medicina.

El presidente López Obrador
destacó que como un acto de justicia
para el pueblo de Santa Fe también se
decidió que los terrenos de la extinta

fábrica de armas de la Secretaría de la
Defensa Nacional formen parte de lo
que será la Cuarta Sección del Bosque

de Chapultepec que será inaugurada en
los próximos días.

"Ahí se están haciendo obras, se está
haciendo una Cineteca, obras para la
cultura, para el arte, que van a poder
disfrutar todas las colonias populares
de esta región de la Ciudad de
México".

El presidente López Obrador
recordó que el gobierno debe tenerle
amor al pueblo, no en hacer negocio.

"Porque eso es la política es servi-
cio, el poder sólo tiene sentido y se
convierte en virtud cuando se pone al
servicio de los demás".

López Obrador afirmó además que
ya estuvo bien de destacar soló lo que
se hace en el extranjero.

En la estación Santa Fe, acompaña-
do por la presidenta electa Claudia
Sheinbaum, autoridades del Gobierno
de la Ciudad y del Estado de México, el
mandatario hizo un reconocimiento a
las empresas y trabajadores de la con-
strucción que participan en esta obra
que comunica a ambas entidades.

Ciudad de México/El Universal.-

Con la exclusión de Manlio Fabio
Beltrones y un PRI dividido, el dirigente
del partido y senador, Alejandro
Moreno, confió en la unidad de la oposi-
ción para contener a Morena y super-
mayoría en el Congreso.

Advirtió que uno de los principales
retos para la oposición para enfrentar la
supermayoría de Morena en la LXVI
Legislatura, será la creación de alianzas,
tanto internas como externas.

Expuso que la unión de diferentes
fuerzas políticas, aunque históricamente
difíciles de mantener, será crucial, ya
que se anticipa un escenario complejo y
cargado de desafíos, debido a que
Morena y sus aliados lograron consoli-

dar una mayoría calificada y se encuen-
tran en una posición dominante para
impulsar su agenda legislativa.

El dirigente nacional del tricolor y
senador de la República señaló que "este
frente común deberá estar basado en
objetivos claros y compartidos, prior-
izando los temas en los que exista con-
senso y dejando de lado diferencias ide-
ológicas que puedan fragmentar el
bloque opositor".

Consideró que la opinión pública se
convertirá en una herramienta poderosa
para la oposición, de ahí que, señaló,
comunicarse de manera efectiva con la
ciudadanía, exponiendo los posibles
riesgos de las reformas propuestas por
Morena, puede generar presión social y
política.

Ciudad de México/El Universal.-

Ana Lilia Rivera, senadora por

Morena y quien fungió como presiden-

ta de la Mesa Directiva de la Cámara

Alta en el último año, dijo que Morena

optará por el camino del diálogo con

todas las fuerzas políticas y no de la

confrontación en la Legislatura que ini-

cia este 1 de septiembre.

"Yo creo que la apertura al diálogo

es lo mejor. Nosotros debemos pasar de

un momento de confrontación a un

momento de reencuentro y reconcil-

iación con todas las fuerzas políticas de

México, en torno a las condiciones que

más favorezcan a la población. Para

nosotros esa es la unidad y esa es la

alianza que vamos a ir a construir",

dijo.

En entrevista, expuso que en la leg-

islatura que concluye este sábado 31 de

agosto, la Cámara Alta le cumplió a los

mexicanos y no les quedó nada a deber.

Ello, a pesar de que el ambiente

electoral dominó el debate durante el

año que le correspondió encabezar la

Mesa Directiva, se logró aprobar el

mayor número de dictámenes, aunque

la oposición se cerró a la discusión de

reformas constitucionales de gran cala-

do.

"Ha sido una legislatura que no

queda a deber. Nosotros estuvimos en

un escenario complejo, el de la transi-

ción. Todavía no terminábamos de

encontrar el rumbo para hacer acuerdos

muy importantes con la oposición",

expuso.

Sobre las impugnaciones y quejas de

la oposición sobre el reparto de escaños

y curules que realizó en el INE y el

TEPJF, dijo que es un debate estéril.

"Si habrá que cambiar las cosas,

pues entonces entremos a una reforma

electoral que nos permita avanzar y

perfeccionar estos sesgos que ellos

mismos plantearon y dejaron en esos

términos para beneficiarse durante

muchos años", señaló.

La senadora por Tlaxcala, que forma

parte de la nueva 66 Legislatura, dijo

que Morena y sus aliados tienen como

prioridad romper con los viejos esque-

mas de favorecer minorías, es no estar

al servicio de élites, es no servir privi-

legios, es servirle a la gran mayoría.

Ciudad de México/El Universal.-
Magistrados del Tribunal Electoral

de la Ciudad de México anularon el
resultado de la elección en la alcaldía
Cuauhtémoc, con el voto de calidad del
magistrado presidente, Armando
Ambriz, por lo que se revocó la con-
stancia de mayoría a favor de
Alessandra Rojo de la Vega, bajo el
argumento de violencia política de
género en contra de la morenista
Catalina Monreal.

Durante sesión pública se expuso
que Rojo de la Vega hizo diversas man-
ifestaciones que desacreditaron la car-
rera de la morenista, mismas que
fueron retomadas por diversos medios.

Los magistrados precisaron en la
resolución del juicio electoral que
dichos señalamientos vertidos tenían el
objetivo de desprestigiar y desacreditar
los logros y capacidades de la candida-
ta morenista.

El proyecto de sentencia también
argumenta que esto influyó en la per-
cepción de la ciudadanía de la alcaldía
en las elecciones del pasado 2 de junio,
pues "dichas expresiones asociaron de
forma directa, indirecta e inferencial al
apellido de la parte quejosa sin
soportes documentales o de cualquier
otra naturaleza".

Refirieron que parte de los dichos de
Alessandra señalaban a Caty Monreal
como la autora de su atentado, lo cual
"tuvo un impacto inmediato en el dete-
rioro de su imagen".

Por estos hechos los magistrados
impusieron una amonestación a los

partidos postulantes de la candidatura,
es decir, PAN, PRI y PRD, y una multa
de poco más de 127 mil pesos.

En el juicio electoral 203, 228, 247 y
248, los magistrados resolvieron que
"se revoca la declaración de validez de
la elección y se deja sin efectos la con-
stancia de mayoría otorgada a favor de
Alessandra Rojo de la Vega".

Con esto también quedó anulada la
planilla de concejales a la alcaldía por
la coalición PAN, PRI, PRD.

Alessandra Rojo de la Vega men-
cionó en su cuenta de X que el Tribunal
Electoral "atropella la libertad y
democracia de las y los ciudadanos".

"El @TECDMX específicamente el
compadre criminal atropella la libertad

y democracia de las y los ciudadanos
en Cuauhtémoc. Es lamentable que su
cobardía lo lleve a robarse una elección
que se ganó con mucho corazón contra
ese sistema corrupto que detestamos",
escribió en redes.

Catalina Monreal aseguró que
seguirá "luchando por la verdad", luego
de que el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México declaró la nulidad
de la elección en la demarcación.

"Yo seguiré luchando por la verdad,
la justicia, la democracia y sobre todo
por todas las mujeres que han sido víc-
timas de violencia. Porque no podemos
normalizarla, no debemos permitir que
quien la ejerce, quede impune", señaló
Monreal.

"Alito" confía en unión de la 
oposición para contener a Morena

Moreno.

Morena apostará por el diálogo

Ana Lilia Rivera, senadora por Morena

Anulan elección en alcaldía Cuauhtémoc

Estación Santa Fe fue idea de Sheinbaum

Andrés Manuel López Obrador.

Se revocó la constancia de mayoría a favor de Alessandra Rojo de la Vega

Dante Delgado llama a
INE y a TE "serviles"

"No hacen honor al encargo que protestaron cumplir de guardar y hacer
guardar la Constitución. De ese tamaño es la indignidad de esas personas y
de ese tamaño es la molestia nuestra”.
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Apatzingán, Mich./El Universal.-
Cuando pretendían cambiar de

domicilio un cuantioso lote de artefac-
tos explosivos, seis hombres al servicio
del Cártel de "Los Viagras", murieron y
uno más resultó severamente lesionado
en la localidad de Cenobio Moreno,
municipio de Apatzingán, Michoacán.

Personal de fuerzas federales, indicó
que a raíz de la desarticulación y ase-
guramiento de predios utilizados para
la elaboración de explosivos, el bloque
criminal Cártel Michoacán Nueva
Generación (Viagras-Cártel Jalisco
Nueva Generación), intentó cambiar de
lugar sus lotes de pólvora e insumos.

Las fuentes consultadas infirieron
que por la desesperación, alguno de los
involucrados hizo estallar los compo-
nentes explosivos, en ese lugar donde
había una importante concentración de
pólvora.

Los habitantes de diferentes pobla-
dos de la Tierra Caliente, reportaron
que el estallido, ocurrido esta madruga-
da, cimbró gran parte de esa zona y del
municipio colindante de Buenavista.

Adentro del inmueble, fue encontra-
da una persona cercenada de ambos
brazos y con más lesiones de gravedad,
además de los cuerpos de seis hombres
más que murieron.

Personal del Ejército Mexicano,
especializado en explosivos y artillería,

arribó a ese lugar, para desactivar y en
su caso destruir los artefactos.

Horas antes, dos militares resultaron
lesionados en otra explosión

Horas antes, dos elementos del
Ejército Mexicano, resultaron lesiona-
dos en esa misma zona, pero en la colo-
nia Eréndira de la localidad de
Catalinas, municipio de Buenavista.

Se trata del sargento segundo de
Infantería, Daniel López, quien pre-
sentaba lesiones graves en su brazo
izquierdo y el cabo de Artillería,
Mariano, Jiménez, quien perdió una de
sus piernas.

Los informes señalan que los ofi-
ciales de fuerzas armadas, realizaban
tareas de aseguramiento y desacti-

vación de explosivos en una casa de
seguridad del CJNG, cuando uno de los
artefactos estalló.

Las víctimas fueron atendidas por
sus compañeros en el lugar y a los
pocos minutos trasladados en
helicóptero a la 43 Zona Militar, donde
se reportan graves.

Las fuerzas federales y estatales,
también fueron atacadas por segundo
día consecutivo en los poblados, La
Cuchilla y La Cortina del Ahogado,
municipio de Buenavista.

Las autoridades repelieron la ofensi-
va por varias horas e hicieron retroced-
er al bloque criminal de Los Viagras-
CJNG, sin que hasta este momento se
conozca el saldo.

Ciudad de México/El Universal.-

A un mes de concluir, el sexenio del
presidente Andrés Manuel López
Obrador acumula en registros oficiales
20 mil 861 mujeres asesinadas en el
país, de las cuales 5 mil 227 se clasifi-
caron como feminicidios.

En promedio diez mujeres fueron
víctimas de homicidio doloso y femini-
cidio diariamente en el periodo de
diciembre de 2018 a julio de 2024, que
alcanzó la cifra más alta de muertes
intencionales contra mujeres desde
2015 que se disgregaron ambos delitos
en los reportes del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP).

La administración del presidente
López Obrador carga también con el
récord de mujeres asesinadas y de fem-
inicidios en un mes, al contabilizar 278
en junio de 2022 y 108 en agosto de
2021, respectivamente.

Al momento, 2019 se mantiene
como el año más violento para las
mujeres, con 2 mil 875 víctimas de
homicidio doloso, seguido de 2022,
que acumuló 2 mil 801 mujeres
asesinadas y 2020, el año de la pan-
demia, con 2 mil 801.

En 2021 se registraron 981 femini-
cidios en el país, la cifra más alta hasta
ahora en este delito de alto impacto, de
acuerdo con los informes sobre violen-

cia contra las mujeres del SESNSP,
elaborados a partir de los reportes de
las fiscalías o procuradurías estatales.

La mayoría de las mujeres
asesinadas durante el sexenio del pres-
idente López Obrador tenían más de 18

años y los estados con más víctimas en
tasa por cada 100 mil habitantes son:
Colima, Baja California, Guanajuato,
Guerrero, Morelos, Chihuahua,
Sonora, Quintana Roo, Michoacán,
Tabasco, Oaxaca, Jalisco y Zacatecas.

Ciudad de México.                          
En procedimiento abreviado, la

Fiscalía General de la República
(FGR) obtuvo del juez del Sistema
Penal Acusatorio, con sede en Jalisco,
sentencia condenatoria de más de 12
años de prisión en contra de Sergio
Villalobos Barragán, identificado como
integrante del cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), al ser declarado
culpable de los delitos de posesión de
cargadores y cartuchos, así como
portación de armas de fuego de uso
exclusivo de las Fuerzas Armadas.

De acuerdo con la carpeta de inves-
tigación, elementos de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedena) detu-

vieron a Villalobos Barragán en la calle
Gladiola, de Tuxcueca, Jalisco, y le
aseguraron un fusil multicalibre, tres
pistolas hechizas, 13 cargadores y 261
cartuchos útiles.

Además, las autoridades aseguraron
una máquina para contar billetes, dos
letreros con la leyenda CJNG y dos
básculas grameras.

Tras la detención y presentar el caso
ante un juez federal, el Ministerio
Público Federal presentó pruebas sufi-
cientes para que un juez federal dictara
pena de 12 años, cinco meses y 10 días
de prisión, quien se encuentra preso en
el complejo penitenciario de Puente
Grande, Jalisco.

Ciudad de México.                        

Magistrados del Poder Judicial de la
Federación (PJF) han enviado cartas a
representantes permanentes de la
Organización de Estados Americanos
(OEA) en las que solicitan su interven-
ción para que el secretario general de la
OEA “valore la viabilidad y convenien-
cia de realizar una convocatoria
inmediata al Consejo Permanente” y se
realicen gestiones diplomáticas que
frenen la reforma al Poder Judicial.

Entre los representantes a los cuales
ya se les enviaron estas cartas se
encuentran los representantes de
Estados Unidos, Canadá, Colombia,
Costa Rica, Chile y República
Dominicana.

La referencia que hacen para que sus
peticiones sean atendidas señala un ale-
jamiento “sobre la existencia de un
proceso en curso de ruptura del orden
democrático en México, mediante el
cese masivo de la totalidad de personas
juzgadoras federales. Se solicita valo-
rar la posibilidad de activar los diver-
sos mecanismos de garantía colectiva
de la Democracia que ofrece la Carta
Democrática Interamericana”.

La misiva fue firmada por los mag-
istrados Juan José Olvera López
(primer tribunal colegiado en materia
penal del primer circuito), José Manuel
Torres Ángel (noveno tribunal colegia-
do en materia penal del primer cir-
cuito), José Rogelio Alanís García
(cuatro tribunal colegiado en materia
penal del primer circuito) y Michele
Franco González (noveno tribunal
colegiado en materia penal del primer
circuito), y señalan que forman parte de
un grupo de más de mil cien impar-
tidores de justicia que están en contra

de las reformas al Poder Judicial.
n su carta señalan que “los poderes

Ejecutivo y Legislativo federales
preparan una destitución masiva de las
personas juzgadoras que actualmente
nos desempeñamos como protectoras
del orden constitucional y como
garantes constitucionales y conven-
cionales de los derechos humanos de
todas las personas que viven y transitan
por nuestro país”.

Asimismo, exponen que “el grupo
en el poder (…) mediante un abuso del
modelo de reparto de curules han
logrado asegurarse una mayoría leg-
islativa en la Cámara baja que les per-

mite modificar la constitución sin
ningún tipo de contrapeso”.

A consideración de los magistrados,
“este grupo en el poder, como parte de
la estrategia de derrocamiento de la
Constitución vigente se encuentra
desarrollando una agenda anti-
democrática mediante la militarización
formal [materialmente ya se realizó
(sic)] del país, la eliminación de todos
los organismos internos de control,
inclusive el organismo garante de la
transparencia, la ampliación de figuras
jurídicas violatorias de derechos
humanos como la prisión preventiva
oficiosa, entre otras”.

Ciudad de México.-                              
México y Canadá trabajarán para

apoyar a las empresas y trabajadores en
el contexto del T-MEC, señaló la min-
istra canadiense de Comercio
Internacional, Mary Ng, quien se
reunió con Marcelo Ebrard Casaubón,
próximo titular de la Secretaría de
Economía (SE) en el gobierno de la
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

A través de un mensaje publicado en
la red social X, la funcionaria comentó
que sostuvo un encuentro de forma vir-
tual con el próximo funcionario.
“Compartimos un fuerte compromiso
con nuestra vital relación comercial. A
través del T-MEC, estamos impulsando
la competitividad de América del Norte
y fortaleciendo nuestras cadenas de

suministro”, dijo.
“¡Esperamos trabajar juntos para

apoyar a las empresas y los traba-
jadores de ambos países!”, dijo Ng
antes de reconocer el trabajo con
Raquel Buenrostro, quien aún será la
titular de la SE hasta el 30 de septiem-
bre próximo.

La ministra no comentó si entre los
temas que se abordaron estuvieron las
disputas con México en la importación
de maíz transgénico y en el sector
energético.

El encuentro se da a menos de un
año de comenzar las reuniones para la
revisión sexenal del acuerdo modern-
izado que entró en vigor en julio de
2020.

Zacatecas, Zac./El Universal.-
Después de varias horas de las cifras

de muertos y heridos, finalmente, la
noche de este sábado, Rodrigo Reyes
Mugüerza, secretario general del gob-
ierno de Zacatecas, ha confirmado que
derivado del enfrentamiento en Villa
García el saldo fue de un policía muer-
to, cinco agresores abatidos y un
detenido.

En sus redes sociales, el funcionario
estatal emitió una actualización de la
información que inicialmente había
proporcionada la Vocería de la Mesa
Estatal de Seguridad, en la que sólo se
informaba que tres elementos resul-
taron heridos en la agresión registrada
en contra de integrantes de la Policía
Estatal en el municipio de Villa García,
sin embargo, ahora se confirma que
uno de ellos perdió la vida en el ataque.

Rodrigo Reyes emitió las condolen-
cias a los familiares del policía caído y
se comprometió a que "el gobierno del

estado haremos todo lo necesario para
que ningún caso, incluida esta pérdida,
quede impune".

En el comunicado, el secretario tam-
bién informa que producto de los oper-
ativos llevados a cabo en la región, las
fuerzas de seguridad abatieron a cinco
civiles armados que participaron en la
agresión y que se logró la detención de
una persona.

Agrega: "A pesar de las dificultades
y reacciones, el gobierno del estado, en
conjunto con las corporaciones de
seguridad, seguirá actuando con
firmeza para avanzar en el proceso de
pacificación".

Por su parte, la Vocería de
Seguridad también informó que al
extender los operativos se registraron
otras agresiones en las comunidades de
Nigromante en Pinos, en donde dejaron
vehículos incendiados, así como en la
comunidad El Lobo, en Loreto.

Explota taller
clandestino

Las víctimas fueron atendidasen el lugar 

Sentencian a 12 años a 
integrante del ‘CJNG’

Se le decomisaron armas

Enfrentamiento deja cinco 
agresores y un policía muerto

Derivado del enfrentamiento en Villa García el saldo fue de un policía muer-
to, cinco agresores abatidos y un detenido.

Magistrados del PJF piden a la OEA 
intervenir sobre reforma judicial

Entre los representantes a los cuales ya se les enviaron estas cartas se
encuentran los representantes de Estados Unidos, Canadá, Colombia, Costa
Rica, Chile y República Dominicana.

Gobierno de AMLO suma 20 mil
mujeres asesinadas en el país

En promedio diez mujeres fueron víctimas de homicidio doloso y feminicidio
diariamente en el periodo de diciembre de 2018 a julio de 2024

Se comprometen a impulsar 
cooperación bajo el T-MEC

Mary Ng se reunió con Marcelo Ebrard Casaubón, 
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Arremete Harris contra Trump
por altercado en Arlington

Redacción/Estados Unidos.-                                            

La vicepresidenta de Estados
Unidos, Kamala Harris, criticó
duramente al expresidente
Donald Trump por lo que calificó
como una falta de respeto a un
"terreno sagrado" durante su
reciente visita al Cementerio
Nacional de Arlington. 

De acuerdo a la candidata pre-
sidencial, Trump violó las nor-
mas federales que prohíben cual-
quier actividad de campaña en
ese lugar al tomar y distribuir
imágenes de su visita.

En una declaración publicada
el sábado en la plataforma X,
Kamala Harris mencionó infor-
mes que señalan que los asisten-
tes de campaña de Trump provo-
caron un altercado con un miem-
bro del personal del cementerio.

A pesar de haber sido adverti-
dos sobre las reglas en el sitio, el
expresidente y su equipo proce-
dieron a tomar fotografías y fil-
mar en las tumbas de los vetera-
nos de la guerra de Afganistán.

"Quiero ser clara: el expresi-
dente faltó el respeto a un terreno
sagrado, todo con el fin de lograr
un truco político", afirmó Harris,
subrayando que Arlington es un
“lugar solemne donde nos reuni-
mos para honrar a los héroes
estadounidenses... no un lugar
para la política”.

El incidente se enmarca en las
continuas críticas de Trump y los
republicanos hacia la administra-
ción Biden, especialmente en
relación con la caótica retirada de

Afganistán en 2021. 
Dado que Trump fue invitado

por algunos familiares de los
militares fallecidos durante la
retirada, depositó coronas de flo-
res en honor a la sargento Nicole
Gee, el sargento Darin Hoover y
el sargento Ryan Knauss, quienes
murieron en un atentado el 26 de
agosto de 2021 en el Aeropuerto
Internacional Hamid Karzai.

Funcionarios de defensa seña-
laron que la campaña de Trump
fue advertida de no tomar foto-
grafías antes de que ocurriera el
altercado en el cementerio.

Aunque un empleado de
Arlington fue supuestamente
“abusado verbalmente y empuja-
do” por miembros del equipo de
Trump, este decidió no presentar
cargos. 

La campaña de Trump ha cri-
ticado a los funcionarios del
Pentágono, y Chris LaCivita, un
importante asesor de campaña,
calificó a los portavoces militares
como “piratas informáticos”.

Además, la campaña argu-
mentó que tenían permiso para
llevar a alguien para grabar vide-
os.

Cabe mencionar que desde
que el presidente Biden anunció
bajarse de su campaña de reelec-
ción, Trump ha centrado sus ata-
ques en Harris, destacando su
papel en las decisiones de políti-
ca exterior de la administración.

Por lo que el repúblicano ha
enfatizado las declaraciones de la
vicepresidenta, quien afirmó ser
la última persona en la sala antes
de que Biden tomara la decisión
sobre Afganistán.

Es importante recordar que la
administración Biden estaba
siguiendo un compromiso de
retirada y un cronograma nego-
ciado por la administración
Trump con los talibanes en 2020.

Por lo que una revisión de
2022, realizada por un investiga-
dor especial designado por el
gobierno, concluyó que tanto las
decisiones de Trump como de
Biden fueron factores clave en el
rápido colapso del ejército afga-
no y la toma de poder por parte
de los talibanes.

Harris también aludió al histo-
rial de Trump de buscar enfrenta-
mientos con veteranos y repitió
acusaciones previas de que el
expresidente había llamado a los
militares caídos "tontos" y "per-
dedores". 

"Este es un hombre que no
puede comprender nada más que
el servicio a sí mismo", declaró
Harris. "Siempre honraré el ser-
vicio y el sacrificio de todos los
héroes caídos de Estados
Unidos... Y nunca los politizaré",
expresó.

Redacción/Afganistán.-                                             

La campaña para vacunar a

los niños en Gaza contra la polio

comenzó el sábado, según

informó el Ministerio de Salud de

la Franja de Gaza. 

Esta iniciativa busca evitar la

propagación del virus en medio

de la continua tensión militar

entre Israel y el enclave palestino

gobernado por Hamás. 

A pesar de los combates en

curso, la campaña ha logrado

arrancar, con las autoridades

sanitarias locales haciendo un lla-

mado urgente a un cese al fuego

para facilitar la vacunación.

En una conferencia de prensa,

el Ministerio de Salud de Gaza

confirmó que los primeros niños

ya han sido vacunados, y que la

campaña de vacunación masiva

comenzará formalmente el

domingo. 

La Organización Mundial de

la Salud (OMS) también ha res-

paldado esta iniciativa y con-

firmó que Israel acordó una

pausa temporal en las operacio-

nes militares para permitir la

vacunación de aproximadamente

650.000 niños palestinos.

El viceministro de Salud,

Yousef Abu Al-Rish, enfatizó la

necesidad de un cese al fuego

para que los equipos de salud

puedan acceder a todas las áreas,

especialmente en los campamen-

tos de refugiados, donde las con-

diciones sanitarias se han deterio-

rado significativamente. 

“Debe haber un cese al fuego

para que los equipos puedan lle-

gar a todas las personas a las que

está dirigida esta campaña”,

declaró Al-Rish, destacando las

escenas de aguas negras que

corren por los campamentos de

carpas en Gaza.

En el hospital Nasser de Jan

Yunis, periodistas de The

Associated Press presenciaron la

vacunación de al menos 10

menores. 

Se espera que la pausa en las

operaciones militares dure al

menos 9 horas, lo que permitiría

que los equipos médicos trabajen

sin interrupciones para vacunar a

los niños de hasta 10 años, según

informó el doctor Bassam Abu

Ahmed, coordinador general de

programas de salud pública de la

Universidad Al-Quds.

La urgencia de la campaña se

debe al reciente descubrimiento

del primer caso de polio en Gaza

en 25 años. 

Un niño de 10 meses fue diag-

nosticado con una cepa mutante

del virus que lo dejó parcialmen-

te paralizado, lo que, según los

médicos, fue resultado de la falta

de vacunación en medio de los

combates. 

Esta situación ha incrementa-

do la preocupación por un posi-

ble brote de polio en una región

ya devastada por la guerra.

Los trabajadores de salud en

Gaza han estado advirtiendo

sobre la posibilidad de un brote

de polio durante meses, y la

situación humanitaria se ha agra-

vado con la guerra en curso. 

El conflicto se intensificó des-

pués de que un grupo de milicia-

nos liderado por Hamás lanzara

un ataque en el sur de Israel el 7

de octubre, dejando aproximada-

mente 1.200 muertos y secues-

trando a unas 250 personas. 

La respuesta de Israel ha sido

devastadora, con más de 40.000

palestinos muertos, según cifras

del Ministerio de Salud de Gaza.

El sábado, el Ministerio de

Salud de Gaza reportó que 89

personas murieron en los hospita-

les de la región, incluidas 26 víc-

timas de un bombardeo nocturno

por parte de Israel. 

Además, se registraron 250

heridos, uno de los números de

víctimas más altos en meses, lo

que subraya la gravedad de la

situación y la urgente necesidad

de medidas humanitarias, como

la campaña de vacunación en

curso.

Redacción/Venezuela.-                                     

Una falla en el sistema eléctri-
co venezolano, atribuida por el
gobierno chavista a un supuesto
"sabotaje", dejó a gran parte del
país sin electricidad por más de
24 horas. 

El presidente Nicolás Maduro
aseguró que las investigaciones
están en curso y señaló a
"corrientes fascistas" como posi-
bles responsables del presunto
ataque. 

A pesar de los esfuerzos por
restablecer el suministro, algu-
nas zonas, como la provincia
petrolera de Zulia, continúan
experimentando cortes intermi-

tentes.
El servicio eléctrico comenzó

a restablecerse en la mayoría de
Caracas y otras regiones afecta-
das a partir del sábado, tras el
apagón masivo que comenzó la
madrugada del viernes. 

Sin embargo, Reuters reportó
que en Zulia, una región clave
para la producción petrolera, la
energía sigue siendo inestable. 

La terminal petrolera de Jose,
la más grande del país, también
fue afectada, interrumpiendo
temporalmente el procesamiento
del 70% de las exportaciones
petroleras de Venezuela.

Maduro expresó que su
gobierno está trabajando para

restablecer completamente el
suministro en las áreas afectadas
y calificó el incidente como un
"ataque criminal" contra la cen-
tral eléctrica de Guri, ubicada en
Bolívar, que es la principal fuen-
te de energía del país. 

El presidente agradeció el
apoyo de la Alianza Bolivariana
para los Pueblos de Nuestra
América (ALBA), que condenó
el presunto sabotaje en un comu-
nicado.

La oposición venezolana, por
su parte, rechazó las acusaciones
del gobierno, atribuyendo el
apagón a la "incompetencia" y
"corrupción" dentro del régimen
chavista. 

Andrés Velásquez, líder opo-
sitor, expresó su descontento a
través de su cuenta de X, califi-
cando de "descaro" que el
gobierno culpe a la oposición
para desviar la atención de sus
propias fallas.

Por lo que el apagón eléctrico
recordó a muchos venezolanos el
colapso eléctrico del año de
2019, cuando el país sufrió cor-
tes de energía durante casi cuatro
días consecutivos, en lo que el
gobierno también describió
como un sabotaje. 

Sin embargo, expertos señala-
ron el mal mantenimiento de la
infraestructura como la causa
real del apagón.

Regresa la energía eléctrica a Venezuela tras gran apagón

José Manuel Zelaya y su padre, Carlos Zelaya, son sobrino y
cuñado de la actual mandataria hondureña.

Comienza en Gaza la vacunación contra la polio

Dimiten ministro de Defensa y
diputado por presuntos nexos

con el narco en Honduras
Redacción/Honduras.-                                                     

El ministro de Defensa de
Honduras, José Manuel Zelaya, y
su padre, el diputado Carlos
Zelaya, renunciaron a sus cargos el
sábado en medio de un escándalo
por supuestos vínculos con el nar-
cotráfico. Ambos son familiares
directos de la presidenta Xiomara
Castro. 

Las renuncias ocurren solo tres
días después de que la mandataria
cancelara el tratado de extradición
con Estados Unidos, medida que
ha sido ampliamente criticada.

Carlos Zelaya, quien también
es secretario del Congreso y her-
mano del expresidente Manuel
Zelaya, anunció su dimisión para
someterse a una investigación por
posibles nexos con traficantes de
droga. "Voy a presentar mi renun-
cia al Congreso Nacional como
diputado y como secretario del
Congreso para despojarme de
cualquier tipo de blindaje que
pueda tener y se me investigue",
declaró a los medios. 

Poco después, su hijo José
Manuel Zelaya también presentó
su renuncia como Ministro de
Defensa para facilitar una investi-
gación sin interferencias.

En una declaración pública,
Carlos Zelaya reconoció haber
participado en 2013 en una reu-
nión donde estuvo presente un
conocido narcotraficante hondu-
reño, quien ofreció una "aporta-
ción para la campaña" del partido
Libertad y Refundación (Libre).

Aseguró que ni su hermano, el
expresidente Zelaya, ni la actual
presidenta, Xiomara Castro, tuvie-
ron conocimiento de esa reunión,
calificándola como una decisión
unilateral de su parte.

Mientras tanto, la presidenta
Xiomara Castro no ha comentado
públicamente sobre las renuncias
de su cuñado y sobrino. 

Sin embargo, el expresidente
Manuel Zelaya convocó a una
"sesión de emergencia" de la direc-
tiva del partido Libre, programada
para este domingo, en respuesta a
los recientes acontecimientos.

El ejército israelí intensificó su incursión bélica en varias ciu-
dades del país.

Intensifica Israel su ofensiva
al norte de Cisjordania

Redacción/Ucrania.-                                         

El norte de Cisjordania expe-
rimentó un aumento en los com-
bates el sábado, marcando el
cuarto día de una operación isra-
elí a gran escala en este territorio
ocupado. 

Las incursiones del ejército
israelí han impactado en ciuda-
des como Yenín, Naplusa, Tubas
y Tulkarem, donde los habitantes
palestinos describen vivir "días
negros" bajo el conflicto.

En medio de los enfrenta-
mientos, Gaza comenzó una
campaña de vacunación contra la
polio, tras reportar el primer caso
en 25 años. 

En Cisjordania, las operacio-
nes israelíes han resultado en la
muerte de al menos 22 palestinos
desde el miércoles, según el
Ministerio palestino de Salud. 

El ejército israelí sostiene que
los fallecidos son combatientes,

mientras que la agencia palestina
Wafa reporta que entre las vícti-
mas hay un anciano de 80 años.

Sin embargo, la ofensiva en
Gaza ha dejado más de 40,000
muertos desde su inicio el 7 de
octubre, cuando los milicianos
de Hamás lanzaron un ataque
que mató a más de 1,199 perso-
nas en el sur de Israel. 

A pesar de las devastadoras
consecuencias, el conflicto con-
tinúa sin señales de tregua, mien-
tras la población civil sufre las
consecuencias de la violencia.

En Gaza, los esfuerzos de
vacunación continúan entre los
bombardeos, con padres que acu-
den a los centros de salud
temiendo por la seguridad de sus
hijos ante la amenaza de la polio.

Mientras tanto, la situación
humanitaria en el territorio sigue
deteriorándose, con nuevas vícti-
mas y destrucción en cada jorna-
da de combate.

Diversas zonas del país, incluyendo la terminal petrolera de
Jose, sufrieron los cortes de energía.

La vicepresidenta criticó a Donald Trump por su reciente visi-
ta al Cementerio Nacional.

El Ministerio de Salud de Gaza comenzó la vacunación de
niños tras detectar el primer caso de polio en 25 años.

Israel acordó una pausa temporal para que equipos de salud
vacunen a 650,000 niños palestinos.
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Jorge Maldonado Díaz                                       

En medio de protestas, gritos, insul-
tos e inconformidades, los diputados in-
tegrantes de la Septuagésima Séptima
Legislatura tomaron protesta para iniciar
funciones a partir de este domingo pri-
mero de septiembre.

El pleito entre las bancadas del PRI-
PAN y PRD en contra de Movimiento
Ciudadano y Morena fue por la confor-
mación de la mesa directiva en donde
fue elegida por votación Lorena de la
Garza Venecia.

El resto de la mesa quedó así; José
Luis Santos como vicepresidente; como
secretarias se designó a Cecilia Ro-
bledo, Grecia Benavides y Rocío Mon-
talvo.

La morenista Anylú Bendición Her-
nández Sepúlveda pidió el uso de la pa-
labra, pero el ser negada su solicitud se
levantó de su asiento para mostrar un
cartelón en el que acusa a los priistas y
panistas de ser "misóginos y gandallas".

Diputados de Morena y de MC soli-
citaron se hiciera una propuesta nueva
para la conformación de la mesa direc-
tiva, pero al no ceder PRI y PAN, las le-
gisladoras Grecia Benavides y Rocío
Montalvo renunciaron al cargo que les
habían dado.

GRITOS EN TRIBUNA
La situación caldeó los ánimos a tal

grado que desde la tribuna familiares de
los diputados de Morena comenzaron a
gritar en contra de priistas y panistas,

fue en ese momento en que Hernández
Sepúlveda se paró y los llamo puercos,
cochinos y marranos.

Ante la petición de varias legislado-
ras, De la Garza Venecia puso a vota-
ción el que se determinara si se quería
destituir a la mesa directiva y, a mano
alzada, quedaron empatados 21 a favor
y 21 en contra.

La emeciosta Sandra Pámanes Ortiz
dijo que se tenía que hacer una nueva
propuesta de la integración de la mesa
directiva, pues le correspondía a MC,
como primera minoría, la presidencia de
ésta, sin embargo, esto no fue posible.

Enojada, la diputada Rocío Mon-
talvo, acusó a Joel Treviño, actual Ofi-
cial Mayor de solapar la ilegalidad, por
lo cual dijo que iban a promover su des-

titución inmediata, y que no se iban
hasta que hubiera una mesa directiva
apegada a la Ley.

En punto de las 22:05 horas se ter-
minó el debate y De la Garza Venecia
dio por concluida la sesión de instala-
ción ante la molestia de los diputados de
MC y Morena.

Miguel Flores, coordinador de la
bancada de MC dijo que procederán ju-

rídicamente para destituir a la mesa di-
rectiva.

“Claramente es una ilegalidad,
vamos a tener una reunión para ver
cómo vamos a manifestamos. Vamos a
dialogar con los Grupos Legislativos a
los que nos hicieron esta ilegalidad, para
ver cómo vamos a proceder jurídica-
mente”, dijo.

PRIMER ENCONTRONAZO ES POR LA MESA DIRECTIVA

Jorge Maldonado Díaz                            

El gobernador Samuel García obtuvo
una suspensión provisional de amparo
que lo protege contra una separación del
cargo o inhabilitación.

Fue la Suprema Corte de Justicia
quien otorgó este recurso como parte de
los recursos promovidos por el manda-
tario en contra del juicio político que le
sigue el Congreso Local.

Esta medida es una adicional a la sus-
pensión que el Ejecutivo Estatal ya ob-
tuvo por parte del Tribunal de Justicia
Administrativa, quien fue denunciada
ante la Fiscalía Anticorrupción por ex-
cederse en sus funciones.

Cabe destacar que la suspensión pro-
visional de amparo no impide que la Le-
gislatura Local siga con el proceso del
juicio político en contra de García Se-
púlveda.

La nueva suspensión deriva de la
controversia constitucional 249/2024
promovida por el Mandatario.

“Procede conceder la suspensión,
única y exclusivamente, para que no se
ejecute ninguna determinación derivada
del Juicio político en cuestión, en la que
se decrete la separación del cargo del
Gobernador del Estado o la inhabilita-
ción para desempeñar tal función”, in-
dica el acuerdo del ministro instructor,
Jorge Mario Pardo Rebolledo.

Anteriormente, el Tribunal de Justi-

cia Administrativa (TJA) ya había con-
cedido una suspensión similar, impi-
diendo que el Congreso de Nuevo León
sancionara a García en el juicio político.

El 15 de agosto, la Comisión Antico-
rrupción de Nuevo León aprobó el ini-
cio del juicio político contra García por
presuntas violaciones a la Constitución,
normas electorales y mandatos judicia-
les. .

RECHAZAN NULIDAD
Al argumentar que no fueron viola-

das sus garantías, la Comisión Antico-
rrupción rechazó el incidente de nulidad
promovido por el mandatario estatal.

Por tal motivo, los diputados le die-
ron entrada a la solicitud de juicio polí-
tico en contra del Ejecutivo, por
violaciones reiteradas a la Constitución,
leyes secundarias y en materia electoral.

Al asentar la resolución en el expe-
diente, los legisladores integrantes de la
comisión dieron por cerrado el inci-
dente.

“Se rechazan las supuestas manifes-
taciones de irregularidad al procedi-
miento señaladas por el promovente
dentro del apartado violaciones”.

“Se declara sustancialmente infun-
dado e improcedente el incidente sobre
nulidad de notificación o emplaza-
miento promovido en fecha 22 de
agosto de 2024 por el ciudadano Samuel
Alejandro García Sepúlveda”.

Entre protestas e insultos
rinden protesta diputados

Concede la SCJN amparo a
Samuel contra su destitución

Esta medida es una adicional a la suspensión que el Ejecutivo Estatal ya ob-
tuvo por parte del Tribunal de Justicia Administrativa.

Empezarán de cero proceso 
para elegir al nuevo Fiscal

Jorge Maldonado Díaz
Consuelo López González                              

El pleno de l a Legislatura saliente re-
chazó la totalidad de la convocatoria para la
elección del Fiscal General de Justicia en el
Estado.

Fue Ricardo Canavati Hadjópulos quien
le dio lectura a la propuesta en donde can-
celaba todo el proceso para designar al sus-
tituto de a Gustavo Adolfo Guerrero.

Al declarar desierta la convocatoria, los
legisladores determinaron que el proceso
debería iniciar de cero.

En un periodo extraordinario -con el que
concluyeron su gestión los integrantes de la
Legislatura 76- se rechazó el dictamen de la
Comisión Anticorrupción.

Lo anterior en cumplimiento a la senten-
cia de la Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia, que remitía al Pleno la lista de
11 candidatos al cargo, todos ellos identifi-
cados por el gobernador Samuel García.

Sin embargo, los legisladores del PRI y
del PAN, con 25 votos rechazaron el dicta-
men con la lista de los aspirantes.

El presidente del Congreso, señaló que
al declarar desierta la convocatoria se le in-
formaría a la Corte de que, en plenitud de
atribuciones, se había rechazado la lista al
dar cumplimiento a su sentencia.

“Se da cumplimiento a la sentencia de la
controversia constitucional 238/2022 y del
recurso de queja 4/2024 derivado de la
misma, ambos emitidos por la Segunda Sala
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción y se da cuenta del acuerdo de la Comi-
sión Anticorrupción mediante el cual remite
la lista de aspirantes que cumplen con los
requisitos constitucionales y legales, se rea-
liza la votación correspondiente y en con-
secuencia de su resultado negativo, se
declara desierta la convocatoria y sin efec-
tos el presente procedimiento”, señala el do-
cumento.

“Derivado de la votación llevada a cabo
por los Diputados y Diputados presentes en
la sesión de la fecha, se rechaza  la lista de
aspirantes remitida por la Comisión Anti-
corrupción y al no resultar aprobada por el
Pleno, en ejercicio de las atribuciones cons-
titucionales y la soberanía legislativa de este
Congreso local y dado que ningún aspirante
tuvo mayoría de votos para que conforme
la lista de cuatro aspirantes para su remisión
al Ejecutivo, esta Asamblea determina, en
consecuencia, declarar desierta la convoca-
toria”.

Con la decisión del Congreso, Pedro
Arce Jardón seguirá a como encargado de
la oficina de la Fiscalía General de Justicia.

LLAMADO DEL EJECUTIVO
Ante la nueva legislatura del Congreso

Local, el Gobernador Samuel García llamó
a designar un nuevo Fiscal General de Jus-
ticia que coadyuve con Fuerza Civil en la
lucha contra el crimen.

A decir del emecista, actualmente la po-
licía estatal realiza detenciones y los pre-
suntos delincuentes quedan en libertad en
cuestión de días.

“¿Qué falta? Un nuevo Fiscal, aprove-
chando que hay un nuevo Congreso quere-
mos un nuevo Fiscal, que este nuevo Fiscal
sea el más capaz, experimentado y el más
coordinado con esta nueva Fuerza Civil, y
con el Ejército, la Guardia Nacional, entre
otras autoridades federales”, expuso.

Jorge Maldonado Díaz                                 

A unas horas de culminar la Legisla-
tura LXXVI, el pleno designó las per-
sonas que cubrirán las vacantes en el
Consejo de la Judicatura, del Instituto
Estatal de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Per-
sonales  y los siete ciudadanos que for-
marán parte del Consejo Estatal para
Prevenir y Eliminar la Discriminación
en el Estado.

Durante la sesión celebrada este sá-
bado, los legislares tuvieron que hacer
la designación por el método de insacu-
lación en dos de los cargos.

De igual modo, los diputados salien-
tes aprobaron cuentas públicas de órga-
nos autónomos, Poderes, patronatos
municipales y fideicomisos y autorizó
deuda al municipio de San Nicolás.

Cabe destacar que de nueva cuenta

no se contó con la participación de los
integrantes de las bancadas de Movi-
miento Ciudadano y de Morena.

En cuanto a la elección del Consejo

de la Judicatura, los legisladores desig-
naron a Álvaro Ibarra Hinojosa.

El proceso que utilizaron los legisla-
dores tuvo que ser el de la insaculación
debido a que no alcanzaron los 28
votos.

Bajo el mismo procedimiento, el
pleno del Congreso local eligió a Félix
Fernando Ramírez Bustillos como
nuevo comisionado del Instituto de
Transparencia. 

CUENTAS PÚBLICAS
Entre otras, los diputados avalaron

las cuentas del 2018, 2020, 2022 y
2023, a la Comisión Estatal de Dere-
chos Humanos (CEDH), el Poder Judi-
cial, la Fiscalía de Justicia y el ejercicio
2022 y 2023 del Poder Legislativo.

También se le aprobó al municipio
de San Nicolás un nuevo financia-
miento por 250 millones de pesos.

Saca Congreso pendientes a última hora

La bancada de MC sostuvo que al ser la primera minoría, le correspondía la
presidencia de la Mesa Directiva.

Ricardo Canavati Hadjópulos.

Consuelo López González                                   

Al supervisar los trabajos de cons-
trucción del nuevo Cuartel General de
Fuerza Civil, el Gobernador Samuel
García Sepúlveda aseguró que Nuevo
León va muy bien en Seguridad.

De visita en el edificio con sede en la
Avenida Morones Prieto, el mandatario
estatal reiteró que en lo que va de su ad-
ministración destinó ya más de 15 mil
millones de pesos en la materia.

Las nuevas instalaciones que cuentan
con un avance del 20 por ciento, alber-
garán un nuevo C5, un piso para con-
trolar los penales de Nuevo León,
medidas cautelares y acciones de pre-
vención, uno para atender la violencia
contra las mujeres y otro más contra el
maltrato infantil.

“Esa es la seguridad que prometimos,
no iba a ser fácil pero hoy rumbo al ter-
cer año les decimos vamos muy bien”,
aseveró.

“Como ustedes saben nos propusi-
mos la nueva Fuerza Civil, la mejor po-
licía de México y eso requiere
muchísimo dinero. Llevamos ya en tres
años invertidos 15 mil millones de pesos
en esta institución que hoy el titular es
Gerardo Escamilla”.

No obstante, actualmente Nuevo
León se encuentra entre los estados más
violentos del país.

Acompañado de Gerardo Escamilla
Vargas, Titular de la Nueva Fuerza
Civil; y de José Francisco Gutiérrez
Cantú, Director General del FIDE-
PROES, recordó que cuartel contará con
una altura de 20 pisos, además de cobrar

con estacionamiento y helipuerto.
Actualmente el proyecto se encuen-

tra en cimbrado, armado y colado de
losas del módulo táctico, y se estima
concluirse en marzo de 2026.

“Este edificio se va a ver desde las
dos avenidas más importantes de Nuevo
León, todo el mundo que pase por Cons-
titución o por la línea 4 y 6 del Metro y
todo el mundo que pase por Morones o
el nuevo viaducto de Morones, va a ver
el nuevo edificio de la nueva Fuerza
Civil”, presumió.

“Va a ser un símbolo de la seguridad
y de la mejor policía de México”. 

García Sepúlveda agregó que este
mes de septiembre se concluirán los 16
nuevos destacamentos de la corporación
estatal. 

Vamos ‘muy bien’ en seguridad, dice el gobernador

El mandatario estatal supervisa avances del cuartel de Fuerza Civil.

Álvaro Ibarra, al Consejo de la Judi-
catura.



Empezando y empezando. Y, no es que sea-

mos aves de mal agüero, pero en el arranque

de la nueva Legislatura sobraron los encon-

tronazos y reclamos en el Congreso del

Estado.

Por lo cual puede apostar doble contra sen-

cillo, que, si en la pasada Legislatura no

hubo acuerdos para aprobarle al Estado su

presupuesto, ya podrá imaginar cómo pinta

el 2025. 

Pues ante el agandalle de la presidencia de

la mesa directiva del Congreso por parte del

PRIAN en alianza con el PRD, se desperta-

ron fuertes reclamos por parte de

Movimiento Ciudadano.

Lo cual definitivamente no anuncia nada

bueno, si en el amanecer de la Legislatura,

parece repetirse la misma historia registrada

al interior del Congreso de muchos pleitos y

pocos avances.

De modo que, ante la conformación del

Legislativo local donde los diputados del

PRI recuperaron dos de sus curules, no

anuncian nada bueno.

Pues no hay que olvidar, que las diferen-

cias del Legislativo no son exclusivas de su

interior, sino del exterior con el gobierno

Estatal.

El alcalde electo de Guadalupe, Héctor

García, sabe que su municipio tendrá mucha

exposición y estará ante los ojos del mundo

por lo que se apuesta que Guadalupe tendrá

una gran derrama económica.

Pues al figurar el municipio como una de

las sedes del Mundial FIFA 2026, ya revisa

detalles sobre la organización del evento,

apoyado por especialistas en la materia.

Amén de que los extranjeros buscarán bue-

nos restaurantes, antros y centros de diver-

sión, por lo que hay que ver como proyec-

tará el alcalde electo su gestión turística-

mente.

Ah, por cierto, y ya que andamos con los

emecistas, hay que señalar que, al ex alcalde

de Juárez, Rodolfo Ambriz, se le ha visto

muy activo en redes sociales.

Tan es así, que se le puede ver en su fase de

deportista, interactuando con sus cibersegui-

dores y socializando con los juarenses, por

lo que vale seguirle la huella.

Dicen que quienes cargan el costal, son

quienes saben que es lo que trae adentro, y si

no lo quiere creer basta con escuchar a los

familiares de los desaparecidos.

Por lo que urgieron acabar con la rivalidad

entre los Poderes para definir al nuevo fiscal

de justicia y darles certeza a las indagatorias,

dejando muy mal parado a Pedro Arce

Jardón.

El que tuvo casa llena allá en el Sur de

Monterrey, fue el regidor Toño Chávez,

quien presentó su Tercer Informe ante presi-

dentas de Colonias y directivos de varios

planteles, ante la presencia de sus dirigentes

de MC y regidores del actual Ayuntamiento. 

Por cierto, se le veía muy contento, porque

muy pronto será el “Tío Abuelo” y al pare-

cer viene con torta en el brazo.

Domingo 01 de septiembre de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
La bancada de Movimiento Ciudadano 

no acudió a los trabajos de cierre 
de la Legislatura


“Hemos podido parar un proyecto
(densidad del Casco Urbano) tan

importante en donde los ciudadanos
no estaban de acuerdo”

En su último día de trabajos, el Congreso
aprueba nombramientos de organismos
autónomos, del Poder Judicial y saca

cuentas públicas pendientes

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mauricio
Fernández

Garza

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                        

En pro del cuidado ambiental y

la salud de los habitantes de Santa

Catarina, el Ayuntamiento

comenzó con limpieza a profundi-

dad de calles y lugares públicos

contra males como rickettsia,

enfermedad bacterial transmitida

por el piquete de garrapatas y pul-

gas.

Así es que en una sinergia

ambiental, la ciudad comenzó a

atender demandas en mejoras

ambientales y de la salud de los

habitantes de Santa Catarina, por lo

cual comenzaron con acciones de

fumigación y la limpieza de basura,

maleza y escombro.

El alcalde Jesús Nava  encabezó

una brigada en la colonia Balcones

de Santa Catarina  para fumigar y

entregar folletos informativos, con

datos y recomendaciones sobre la

rickettsia, enfermedad que, de no

ser tratada a tiempo, puede ser mor-

tal en los humanos.

“Estamos desde la calle buscan-

do el bienestar de los ciudadanos y

sus familias, por la salud de todos,

estamos fumigando contra el den-

gue y la rickettsia, para eliminar de

nuestras casas zancudos, garrapatas

y pulgas que transmiten estas

enfermedades”, mencionó Nava

Rivera.

Además, en el caso de la rickett-

sia, los síntomas de la enfermedad

bacteriana son fiebres, náuseas,

dolores de cabeza, de abdomen, de

músculos y articulaciones, así

como erupciones cutáneas, lo cual

debe atenderse médicamente.

Con este operativo de fumiga-

ción, que en este inicio abarca las

colonias Los Portales, Fama 3 y La

Fraternidad, se prolongará durante

cuatro semanas, con la proyección

de hacerlo en siete colonias por día.

A la par con la fumigación con

aspersores, como medidas de pre-

vención, se recomienda a la ciuda-

danía tener limpias sus casas, eli-

minar fauna nociva, barrer y des-

hierbar, fumigar, eliminar muebles

viejos y objetos no utilizables.

Consuelo López González                     

En conservación y protección de

la fauna silvestre, la Secretaría de

Medio Ambiente en Nuevo León

lanzó a consulta pública la Norma

Ambiental NAE-SMA-009-2024

para la Gestión de Residuos en

Zonas Forestales y de Interfaz con

Zonas Urbanas. 

El área encabezada por Alfonso

Martínez Muñoz, llamó a la pobla-

ción a ser parte de la elaboración de

las propuestas de Mejora

Regulatoria del Gobierno del Estado

ante el avistamiento constante de

osos en la ciudad.

Con fecha límite del 24 de sep-

tiembre, los ciudadanos pueden par-

ticipar a través del link

https://www.nl.gob.mx/convocatori

as/consulta-publica-norma-ambien-

tal-estatal-nae-sma-009-2024.

“Te invitamos a participar en la

encuesta pública de la NAE-SMA-

009-2024 para la Gestión de

Residuos en Zonas Forestales y de

Interfaz con Zonas Urbanas”, refiere

la convocatoria.

“Este es un paso clave para con-

servar la fauna silvestre en Nuevo

León. Tu opinión es importante para

tomar decisiones que beneficien al

medio ambiente”.

“Participa y contribuye a proteger

nuestro entorno natural. ¡Juntas y

juntos podemos hacer la diferen-

cia!”, agrega.

Actualmente, el Estado cuenta

con una Norma para la protección

de osos y fauna silvestre en general.

Se trata de la Norma Ambiental

Estatal Emergente NAESMA-009-

2023, que regula el almacenamiento

y el manejo adecuado de residuos

sólidos urbanos en áreas forestales

de interfaz con zonas urbanas.

En su implementación, la

Secretaría de Medio Ambiente

aplicó una medida de seguridad a un

hotel del municipio de Santiago que

incumplió con los recipientes apro-

piados de residuos.

La nueva norma refiere que toda

persona tiene derecho a un medio

ambiente sano para su desarrollo y

bienestar, y el Estado garantizará el

respeto a este derecho. 

El daño y deterioro ambiental

generará responsabilidad para quien

lo provoque en términos de lo dis-

puesto por la ley.

Someten a consulta
NAE para proteger 

la fauna local

Hasta el 24 de septiembre, el ciudadano puede hacer propuestas.

Es un gran parque de tres hectáreas.

Ignacio González Bañuelos                    

El municipio de Pesquería tras-
formó un terreno baldío de 3 hectáre-
as en un pulmón verde, informó el
alcalde Patricio Lozano.

Dijo que este parque transforma
más de 3 hectáreas de terreno baldío
en un vibrante espacio verde para la
colonia. 

“Lo que antes era un área en desu-
so, ahora es un pulmón verde que
conecta a las más de 12 mil familias
beneficiadas con la naturaleza,
fomentando la recreación, el bienestar
y la convivencia”, expresó el edil.

Agregó que en Pesquería siguen
trabajando también con el programa
de Descacharrización, pues este fin de
semana el equipo de Servicios
Primarios estuvo presente en la colo-
nia Valle de Santa María en el sector
Savona.

También el Parque Acuático se
inauguró después de 2 años de pande-
mia y crisis de agua, beneficiando a
más de 12 mil familias. 

Explicó que el parque cuenta con
emocionantes juegos acuáticos,
amplias áreas verdes, regaderas, vesti-

dores y todas las comodidades para
disfrutar de un día de diversión en
familia.

Finalmente destacó el Programa
“Reciclar para ganar” que incluye el
intercambio de productos de limpieza
por material reciclable como PET,
PEAD, Taparroscas y aluminio.

La dinámica consiste en que por
cada kilo ya sea de PET, PEAD, tapa-
rroscas o latas de aluminio, junta pun-
tos para cambiar por los productos de
ALEN.

Fumigan para evitar
pulgas  y garrapatas

Transforma en pulmón verde
terreno en desuso 

Alma Torres Torres                             

Para mejorar la salud pública en la
Zona Metropolitana de Monterrey, la
Alianza del Aire Nuevo León anuncia
un avance significativo en la actuali-
zación del Programa de Respuestas a
Contingencias Atmosféricas de
Nuevo León (PRCA), tras celebrarse
la segunda reunión entre la Secretaría
de Medio Ambiente estatal, y la
Agencia de Calidad del Aire, con los
representantes de la Alianza del Aire.

En la reunión se discutieron temas
cruciales para asegurar que los tres
órdenes de gobierno asuman su res-
ponsabilidad en la aplicación de
medidas preventivas y correctivas
una vez emitida una contingencia
ambiental

Además, se destacó la importancia
de difundir masivamente las alertas

atmosféricas y aplicar medidas efecti-
vas que bajen emisiones contaminan-
tes.

Uno de los principales logros fue
la definición de quienes formarán
parte de las siguientes mesas de traba-
jo.

El análisis técnico del programa
será fundamental para identificar
áreas de mejora y asegurar su efecti-
vidad. Además, se estableció la perio-
dicidad y duración de estas reuniones,
con el propósito de mantener un diá-
logo continuo y constructivo.

El PRCA de la ZMM es un con-
junto de estrategias coordinadas para
prevenir, controlar y mitigar episo-
dios de contaminación atmosférica
que excedan los límites establecidos
por las Normas Oficiales Mexicanas,
protegiendo así la salud de los habi-
tantes de la región.

Avanza Programa de Respuestas a Contingencias Atmosféricas

Se discuten temas cruciales para que los tres órdenes de gobierno
asuman su responsabilidad en pro de la calidad del aire.

Se entregan además folletos con recomendaciones en casa.
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Al terminal labores la Legislatura
LXVI, la Comisión Jurisdiccional
heredará los juicios políticos en contra
de Javier Navarro Velasco, secretario
General de Gobierno y de Jaime
Rodríguez Calderón.

Lilia Olivares Castañeda, presidenta
de dicha comisión, señaló que los pro-
cesos se encuentran en su conclusión.

La panista aseveró que, por tal moti-
vo, será los integrantes de la
Legislatura 77 quienes definirán en qué
terminan ambos asuntos.

Este sábado, se realizó mesa de tra-
bajo entre los integrantes para analizar
ambos temas y sobre el destino de los
expedientes.

Durante los trabajos se detalló el
estatus actual de ambos juicios políti-

cos para que de manera transparente
dejaron a los diputados entrantes, para
que sean retomados por los nuevos
legisladores.

Lilia Olivares, Diputada local del
PAN, que presidía las dos comisiones,
dijo que esos juicios no están resueltos.

"Hacemos un recuento de todo el
proceso que llevamos a cabo y le entre-
gamos a la siguiente Legislatura en qué
nos quedamos, cómo vamos, para que
ellos puedan continuar con estos traba-
jos.

“En estas comisiones teníamos a
cargo el juicio del Secretario General
de Gobierno, Javier Navarro, y del
ex Gobernador alias "El Bronco", y
buscamos que sigan los trabajos”.

(JMD)

Mauricio Fernández, alcalde electo de
San Pedro Garza García,  informó que el
proyecto del Casco Urbano aprobado por
la administración saliente ha sido cance-
lado de manera definitiva.

Lo anterior, destacó Fernández Garza
es gracias a que no fue aprobado por el
Gobierno del Estado ni publicado en el
Periódico Oficial del Estado.

"Con la buenísima noticia les quiero
compartir a todas las sobrinas y sobrinos
que el proyecto del casco que aprobó esta
administración no va. Afortunadamente,
no se aprobó por el gobierno del estado,
no se publicó en el Periódico Oficial, ni
entró tampoco el registro", dijo.

Fernández Garza explicó que, aunque
aún no ha asumido formalmente el cargo,
su equipo ya ha tomado medidas para fre-
nar este proyecto que no contaba con el
apoyo de los ciudadanos.

"Me da mucho gusto esto que les
comento del casco porque, aunque
todavía no soy alcalde, sino que soy alcal-
de electo, hemos podido parar un proyec-
to tan importante en donde los ciudada-
nos no estaban de acuerdo con lo que
había propuesto esta administración",
manifestó.

El tres veces alcalde de San Pedro
Garza García anunció además que se lle-
vará a cabo un nuevo proyecto del Casco
Urbano, el cual se desarrollará en estre-
cha colaboración con los habitantes de la
zona.

"Con esa información les puedo anun-
ciar que el proyecto se va a volver a hacer
y, obviamente, nosotros optaremos por
hacerlo escuchando y consultando a toda
la gente del Casco Urbano para saber qué
es lo que quieren y no quieren de este
nuevo proyecto", manifestó.

Fernández Garza reiteró su compro-
miso de crear un proyecto "enormemente
consultado y ciudadanizado"(ATT)

Ante el inicio de la nueva Legislatura,
el Consejo Cívico de las Instituciones exi-
gió a los diputados que inician mañana su
encomienda que se realice un proceso de
“selección ejemplar” para el Fiscal
General de Justicia en Nuevo León.

Lo anterior, luego que desde el 2022,
Nuevo León se encuentra sin un fiscal
general de justicia debidamente nombrado
por el Congreso del Estado. 

“Es tiempo que esta situación sea resar-
cida, pero no de cualquier manera: la ciu-
dadanía organizada de Nuevo León exige
un proceso de selección ejemplar, llevado
a cabo con acompañamiento ciudadano”,
advirtió el organismo.

En este sentido recordaron que todo el
proceso de nombramiento iniciado en el
año 2022 quedó viciado y manchado de
irregularidades, empezando con la integra-

ción del Comité de Selección por candida-
tos que responden a intereses partidistas,
en vez de ser genuinos representantes de
organizaciones civiles y académicas. 

La metodología implementada por la
Comisión Anticorrupción del Congreso
fue totalmente ajena a mejores prácticas y
procesos de selección, y las entrevistas rea-
lizadas, evidenciaron que las decisiones de
los diputados se tomaron en otros espacios,
mucho más opacos.

Por ello, desde el Consejo Cívico con-
sideraron que la nueva legislatura que
tomará posesión este 1 de septiembre debe
resarcir las deudas de la Septuagésima
Sexta legislatura. 

En este sentido, el primer paso a cum-
plir, además, sería lanzar una nueva con-
vocatoria para seleccionar a cinco nuevos
integrantes verdaderamente apartidistas

para el Comité de Selección, y poder con-
tar con este filtro ciudadano para el proce-
so de selección. 

El Gobierno del Estado también debe
actuar a la altura que merece el proceso de
selección, y está obligado a emitir las car-
tas de no antecedentes penales, al estar
señalado este requisito tanto en la
Constitución como en las leyes. 

Ante la situación de inseguridad en
aumento, Nuevo León requiere de un
Fiscal General que vigile la correcta apli-
cación de la ley y la defensa del interés
público en los procesos penales, así como
la protección de las víctimas de delitos. 

El Poder Legislativo y el Poder
Ejecutivo deben demostrar madurez,
apego a la legalidad y responsabilidad ante
las y los ciudadanos de Nuevo León.
(ATT)

El alcalde de Santiago, David de la
Peña Marroquín, inauguró el nuevo
Parque “Las Banquitas” en una zona de
la Presa Rodrigo Gómez “La Boca”, la
cual se construyó en colaboración con la
cadena comercial Oxxo.

Esta nueva área verde se suma a la
red de espacios públicos que el
Gobierno de Santiago ha construido y
rehabilitado durante los últimos tres
años para impulsar el deporte, el sano
esparcimiento y fortalecer la conviven-
cia familiar.

Dijo que este es el claro ejemplo de la
recuperación de un espacio público, y
con esta nueva obra, con este gran apoyo
de la cadena comercial que han recibido,
tienen un espacio público convertido en
otra realidad, logrando transformar este
espacio público para la gente de
Santiago.

Destacó que en una siguiente etapa,
el Parque “Las Banquitas” se conectará
con el Malecón de la Presa “La Boca”,

para integrarse como una sola red de
espacios públicos armónicos.

En la inauguración y develación de la

placa del nuevo parque acompañaron al
Alcalde el Diputado local, Javier
Cabello; el represente de la tienda; fun-
cionarios municipales, vecinos de la
comunidad y empleados voluntarios que
realizaron trabajos de limpieza y mante-
nimiento del área.

En el Parque “Las Banquitas”, la
Secretaría de Obras Públicas del
Municipio construyó un firme de con-
creto de 850 metros cuadrados; 950
metros cuadrados de área verde; mesas y
bancas de concreto; asadores y lumina-
rias, entre otras obras.

La cadena comercial Oxxo, por su
parte, instaló diferentes juegos infantiles
de alta calidad, bolardos, contenedores
de basura, piedra y arcilla decorativa y
tierra para jardineras; arbustos, pintura y
modificaciones a los asadores, principal-
mente.                      (IGB)

Javier Navarro y Jaime Rodríguez, entre los pendientes.

Heredan juicios políticos a nuevos legisladores

Frena Mauricio
proyecto en

Casco Urbano
Piden a diputados ‘selección ejemplar’ de Fiscal

Estrena Santiago nuevo parque en área de La Presa

El espacio se suma a otros dos habiitados por el municipio este trienio.

Para certeza y seguridad jurídica de
los copropietarios, el Gobierno de
Nuevo León otorgó ayer 111 títulos de
propiedad a ejidatarios de China y Los
Ramones.

De visita en ambos municipios,
Javier Navarro Velazco, Secretario
General de Gobierno,  hizo entrega de
los documentos jurídicos que acredi-
tan a los beneficiarios como titulares
de sus tierras.

Acompañado por autoridades esta-
tales y municipales, resaltó la impor-
tancia de contar con la papelería a su
nombre y poder disponer libremente
de su propiedad.

“Eso es una situación que les va a
permitir a ustedes tener en regla sus
papeles, poder hacer lo que tengan que
hacer con esas tierras, pero sobre todo
va a tener un documento único y defi-
nitivo para poder ser titulares de esos
derechos de propiedad”, expuso.

“Es un trabajo arduo, hubo lógica-
mente un proceso que tenía que culmi-
nar”.

Mediante la dirección de Asuntos
Agrarios de la Secretaria General de
Gobierno, se benefició a 73 copropie-

tarios de la copropiedad rural “Rancho
Verde”, en el municipio de China;
mientras que en Los Ramones, benefi-
ciaron a 38 más de la copropiedad “El
Porvenir” Segunda Etapa.

El funcionario estatal refrendó el
compromiso de la actual administra-
ción por liberar la totalidad de las
copropiedades que se encuentran en
esta situación.

Asistieron también Raúl Karr
Vázquez, Alcalde de China; Luis
Alfonso Tijerina López, Encargado del
despacho de la Coordinación de
Desarrollo y Fortalecimiento
Municipal de la Secretaría General de
Gobierno; y  César Javier Gómez
Treviño, Encargado de Despacho de la
Subsecretaría de Gobierno de la
Secretaría General de Gobierno.

Además de  Imelda Zoraida
Ramírez Valdez, Encargada de
Despacho de Presidencia Municipal de
Los Ramones;  Roberto Cantú
Guajardo, Presidente Mesa Directiva
de “El Porvenir”; y Pedro León
Paredes, Director de Asuntos Agrarios.

(CLG)

Se trabaja en la ruptura de pavimentos.

Avanza la reubicación 
de tuberías en Santa Catarina

Los trabajos para la reubicación de
la tubería hidráulica que suministra
de agua potable a Santa Catarina
avanzan por parte de Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, a lo
largo de 780 metros.

Las autoridades municipales infor-
maron que se trabaja desde el acceso
a La Huasteca, hasta la avenida
Miguel Alemán.

En dicho tramo, maquinaria pesa-

da realiza la ruptura de pavimento
para excavar sobre el nuevo trazo en
el que se colocará la tubería de acero.

Lo anterior se está realizando
luego de las gestiones del Alcalde
Jesús Nava Rivera, ante el Gobierno
del Estado, para dichas obras de prio-
ridad para el Municipio.

Tras el paso del fenómeno hidro-
meteorológico, se reconstruyó la
tubería, pero ahora se reubica fuera
del río Santa Catarina.

Esto con el objetivo para que no se
vuelvan a tener problemas en el servi-
cio de agua potable.

El proyecto de reubicación con-
templa 180 metros de tubería, de la
entrada a La Huasteca al primer regis-
tro de Agua y Drenaje, y de ahí 600
metros por Miguel Alemán para
conectar a las redes de Santa
Catarina.

Cuadrillas del organismo paraesta-
tal, apoyados con maquinaria pesada
como grúas y retroexcavadoras, y
renta realizan los trabajos que darán
paso a obras definitivas, para el abas-
to de agua en la zona poniente.

(JMD)
Se beneficia a ejidatarios de China y Los Ramones.

A resarcir la situación, opina el sec-
tor privado.

Buenas noticias para los residen-
tes del Centro municipal de SP.

Otorgan centenar de títulos
de propiedad a ejidatarios

Alistan
Semana de

Seguridad en
el Trabajo

Con el objetivo de capacitar y
concienciar a los trabajadores
sobre la prevención de riesgos
laborales; el Gobierno del Estado
alista la Semana Estatal de
Seguridad y Salud en el Trabajo
2024.

Federico Rojas Veloquio,
Secretario del Trabajo, resaltó la
importancia del evento anual
como una plataforma clave para
abordar temáticas en seguridad,
salud, prevención de accidentes,
productividad y calidad mediante
talleres y conferencias.

La cita es del 14 al 18 de octu-
bre, en el Centro de Convenciones
Cintermex. 

“Invitamos a todas las empre-
sas a participar activamente en la
Semana Estatal de Seguridad y
Salud. Es crucial seguir fortale-
ciendo a nuestros equipos de tra-
bajo”, señaló Rojas Veloquio.

“Durante esta semana, además
de capacitarnos, reconocemos
también la gran labor de nuestros
compañeros, quienes con su traba-
jo contribuyen a construir una cul-
tura de seguridad en nuestros cen-
tros laborales”.

El funcionario convocó a
empresas y trabajadores en gene-
ral a participar en los concursos de
carteles y videos, el Premio
Estatal de Seguridad y Salud en el
Trabajo, y el reconocimiento al
Trabajador Responsable, con pre-
mios monetarios.

Es de destacar que el año pasa-
do acudieron al evento más de mil
500 trabajadores, quienes fueron
parte de las conferencias magistra-
les y talleres.

(CLG)
Es prioridad municipal.
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Andrés Villalobos Ramírez               

El cuerpo de un hombre en

estado de descomposición y

aparentemente con heridas por

arma de fuego, fue hallado en

una brecha del municipio de

Pesquería.

Los hechos ocurrieron sobre

la calle Neptuno y Saturno, en

la Colonia Colinas del

Aeropuerto, lugar donde

encuentra la brecha.

Aunque no fue posible iden-

tificar a la persona, una fuente

comentó que el occiso vestía

pantalón tipo Cargo negro, pla-

yera azul y tenis en color negro.

Fueron vecinos del sector,

quienes al pasar por la brecha

conocida como Circuito

Saturno se percataron de olores

fétidos.

Al momento de acercarse a

un terreno donde había bastante

hierba crecida, observaron el

cadáver e inmediatamente die-

ron aviso a las autoridades.

Efectivos de la Agencia

Estatal de Investigaciones arri-

baron al lugar de los hechos, en

donde previamente los unifor-

mados de Pesquería acudieron a

acordonar el sitio.

Los agentes ministeriales

estuvieron revisando el área en

busca de alguna evidencia,

además de interrogar a vecinos

cercanos a los hechos.

Andrés Villalobos Ramírez         

Mientras platicaban en una
tienda de abarrotes, un hombre
fue ejecutado a balazos y otro
resultó herido al ser atacados por
un pistolero que se dio a la fuga,
en Guadalupe.

La ejecución ocurrió a las
18:30 horas en la calle José María
Morelos y M. M. de Llano, en la
Colonia San Rafael.

Socorristas de la Cruz Roja
arribaron al lugar donde reporta-
ron a varias personas con heridas
por arma de fuego.

Los paramédicos atendieron a
dos masculinos, quienes presenta-
ban heridas por proyectil de arma
de fuego.

El occiso fue identificado
como José Gerardo Rea Guerra,
de 55 años de edad.

Mientras que Ramón

Alejandro Ramos Garza, de 57
años, fue llevado en la ambulan-
cia de la Cruz Roja al Hospital
Universitario.

De acuerdo con las primeras

versiones, tanto José Gerardo y
Ramón Alejandro, se encontraban
dentro de la tienda conversando
ya que son vecinos.

Al local ingresó un sujeto por-

tando arma de fuego y al tener en
la mira a Rea Guerra, le disparó
en varias ocasiones además de
herir a Ramos Garza.

El delincuente se dio a la fuga
corriendo por calles de la colonia.

Una fuente allegada a los
hechos mencionó, que se está
indagando el caso por problemas
de viejas rencillas, así como pro-
bable venta de droga, ya que cer-
cano al lugar hay un punto de
venta de estupefacientes.

Policías de Guadalupe arriba-
ron al lugar y de forma inmediata
acordonaron la escena del crimen.

Agentes de la Policía Minis-
terial del grupo de homicidios,
comenzaron las indagatorias.

En el lugar los peritos de la
Fiscalía General de Justicia locali-
zaron al menos tres casquillos,
mismos que quedaron como evi-
dencia.  

La Fiscalía de Justicia investiga el crimen como un feminicidio.

Sergio Luis Castillo                           

Una mujer que estaba reporta-
da como desaparecida, fue encon-
trada brutalmente asesinada a gol-
pes en el interior de su propia
vivienda, en García.

El autor material del crimen es
su propio concubino, quien utilizó
una pala para acabar con la exis-
tencia de la jovencita al golpearla
en la cabeza.

La Fiscalía General de Justicia
investiga el crimen como un femi-
nicidio, por lo que mantienen
detenido a su pareja sentimental
como el principal sospechoso.

Los trágicos hechos se reporta-
ron en una vivienda de la calle
Portal de la Silla, en la Colonia
Portal del Parque.

Sobre la identidad de la vícti-
ma, se trata de una joven de  22
años de edad.

Según los informes de las auto-
ridades, la víctima habitaba en el
segundo piso de la finca y su sue-

gra en la primera planta.
Fue su madre, quien comenzó

a buscarla pues no sabía nada de
su paradero desde el jueves.

Desafortunadamente, al acudir
esta mañana a tocar la puerta de la
casa de su hija, para ver si había
regresado, ya la encontró sin vida.

La víctima quedó dentro de
una habitación y junto a ella se
encontraba una pala cubierta de
sangre, por lo que se presume esta
herramienta fue utilizada para
acabar con su vida.

El cuerpo de la mujer presenta-
ba diversas heridas a la altura del
cuello, rostro y pecho.

Por la forma en la que ocurrie-
ron los hechos y sus característi-
cas, se podría tratar de un crimen
pasional, es decir un feminicidio.

Trascendió que el principal
sospechoso es adicto a las sustan-
cias prohibidas, e incluso se dijo
que la ahora occisa también era
adicta al “cristal”.

La calidad del trabajo fue un elemento que desató el incidente.

Sergio Luis Castillo                                 

Dos personas lesionadas, fue el
saldo que dejó el derrumbe de una
casa ubicada en el municipio de
Juárez, debido a la humedad que
causó el chubasco registrado en
esta zona.

El material precario que se uti-
lizó en la edificación de la vivien-
da, también colaboró con el inci-
dente, pues quedó al descubierto
que utilizó alambrón delgado en la
loza.

El derrumbe se registró esta
madrugada en una casa ubicada en
la calle Valle Sabino número 449,
en la Colonia Valle Real, en el
municipio de Juárez. 

Vecinos señalaron haber escu-
chado cómo tronó el techo de la
primera planta y posteriormente se
derrumbaron las dos plantas de la
vivienda, la cual está dividida en
dos departamentos.

Los hechos ocasionaron la rápi-
da movilización e los puestos de
socorro, quienes rescataron a dos
personas.

Mencionaron que en forma
milagrosa la pareja no tenía lesio-
nes graves.

Debido a que los lesionados
fueron llevados de inmediato a una
clínica para ser atendidos, se des-
conocía en ese momento si había
más personas atrapadas.

Personal de Protección Civil y
Bomberos de Juárez, procedieron
a remover los escombros en busca
de otros lesionados.

Afortunadamente en ese
momento no estaba nadie más en
la casa.

Los brigadistas señalaron que,
al parecer la humedad provocada
por la lluvia intensa causó que las
columnas y la losa de la propiedad
se debilitaran y colapsaran en ese
momento.

Se derrumba una casa 
por la lluvia y hiere a dos

Asesinan a mujer con pala;
detienen a su pareja

Chocan urbanos de la misma ruta; hay 8 heridos
Andrés Villalobos Ramírez                 

Un accidente donde participa-
ron dos unidades de la misma ruta
urbana dejó como saldo ocho pasa-
jeros lesionados, en Escobedo.

El choque ocurrió a las 19:30
horas sobre la Avenida Las Torres
y Titanio, en la Colonia Jardines de
San Martín.

Tras el reporte del accidente  se
movilizaron elementos de
Protección Civil municipal, estatal,
socorristas de la Cruz Roja y
Sector Salud.

Al arribo de los paramédicos, se
coordinaron para atender a los
pasajeros lesionados.

Los brigadistas atendieron en el
sitio a ocho personas, de los cuales
tres fueron llevados al Hospital de

Zona número 21 del Seguro
Social.

Mientras que los cinco heridos
que fueron auxiliados por los soco-
rristas, declinaron acudir a algún
centro hospitalario.

De acuerdo con la información
proporcionada por Protección
Civil del Estado, los camiones par-
ticipantes fueron ruta 220-Pedrgal,
conductor Alberto Mendoza
Facundo.

La otra ruta involucrada fue la
ruta 220-Pedregal-Alameda, con-
ducida por Eduardo Miguel
Martínez Puente.

Elementos de la Secretaría de
Vialidad y Tránsito de Escobedo,
llegaron al accidente e iniciaron las
acciones para poder determinar al
responsable.

Ejecutan a uno y hieren a otro en
ataque armado en Guadalupe

Participaron dos unidades de la ruta 220 Pedregal.

Sergio Luis Castillo                    

Un menor de edad que se pre-
sume participó en un
enfrentamiento a balazos, en el
municipio de Vallecillo, fue
detenido por oficiales de la Policía
estatal Fuerza Civil.

El sospechoso tenía en su poder
equipo táctico y diversas armas,
que serán analizadas para ver si
fueron utilizadas en el ataque con-
tra los policías estatales.

Se informó que derivado de los
hechos acontecidos el pasado
viernes, Policías de Fuerza Civil
lograron la captura de un menor de
edad presuntamente relacionado
en posesión de objetos ilegales.

La intervención se registró en el
Ejido San Carlos, en la Carretera

Estatal 21, en el municipio de
Vallecillo; donde los agentes
estatales emprendieron la búsque-
da de personas armadas quienes
trataban de huir de las autoridades.

Durante el rastreo, los oficiales
detectaron a una persona que se
escondía entre la maleza. Mediante
comandos verbales le solicitaron
que depusiera su arma, indicación
que fue acatada.

Al joven se le decomisó un
arma larga abastecida con 19 balas,
un chaleco balístico con tres porta
cargadores; un cargador abastecido
con 30 cartuchos y 35 envoltorios
con hierba verde y seca con las car-
acterísticas de la marihuana.

Por tal motivo, el adolescente
fue puesto a disposición de las
autoridades correspondientes.

Cae menor con armamento y equipo táctico en Vallecillo

La intervención se registró en el Ejido San Carlos.

Sergio Luis Castillo                                  

Una mujer terminó con lesio-
nes de consideración, luego de
ser atropellada por una motoci-
cleta frente a las instalaciones
de la Alameda Mariano
Escobedo, en el centro de
Monterrey.

Al parecer el presunto res-
ponsable, se pasó entre varios
vehículos que esperaba el cam-
bio de luz roja a verde del semá-
foro y terminó llevándose de
encuentro al peatón.

Protección Civil del Estado
informó, que los hechos se

reportaron a las 13:00 horas de
este sábado, en el cruce de las
Avenidas Arramberi y Píno
Suarez, en el primer cuadro de
la ciudad.

La lesionada es una mujer de
unos 39 años de edad, quien no
fue identificada por las autorida-
des municipales.

Mientras que el presunto res-
ponsable solo fue identificado
como Juan “N”, quien conducía
una motocicleta tipo Cargo.

El presunto responsable dijo
que la mujer repentinamente se
atravesó a su paso, por lo que no
pudo esquivarla.

Paramédicos de la Cruz Roja
de trasladaron al lugar de los
hechos y brindaron los primeros
auxilios a la víctima del acci-
dente.

Después de ser estabilizada,
la mujer fue llevada a una clíni-
ca del IMSS donde quedó inter-
nada.

DAÑA VEHÍCULOS 
ESTACIONADOS 

Por dañar varios automóviles
estacionados sin algún motivo
aparente, un hombre fue deteni-
do ayer por elementos de la
Secretaría de Seguridad Pública

de Juárez, en la Colonia
Alborada.

Mencionaron que el indicia-
do utilizó un objeto metálico
para causar destrozos en crista-
les y carrocería de los autos
estacionados.

El ahora detenido fue identi-
ficado como Karl E., de 32
años, quien tiene su domicilio
en el mencionado sector.

Los policías preventivos
mencionaron, que se encontra-
ban realizando recorridos de
prevención y vigilancia sobre
las inmediaciones de la Colonia
Alborada.

Arrolla y hiere motociclista a mujer en La Alameda

El conductor dijo que la mujer repentinamente se atravesó a su
paso.

Se encontraron al menos tres casquillos.

Hallan cadáver putrefacto en Pesquería

Se trata de un masculino,
cuya identidad se desconoce.
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Alberto Cantú                                                  

Los Rayados perdieron 2-1 en casa con-
tra Toluca en la fecha seis del Torneo
Apertura 2024, y Martín Demichelis sigue
sin ganar en el timón regio en el futbol
mexicano, en lo que fue también su primer
partido en el Gigante de Acero. 

Con un gol de Isaías Violante al 86’ de
acción, el visitante Toluca venció a los
Rayados dejando a los regios con 13 pun-
tos en siete juegos, mientras que los mex-
iquenses llegaron a 14 unidades. 

Nuevamente apareció el fantasma para
el Monterrey del recibir gol en los últimos
minutos, y en esta ocasión fue para sumar
una dolorosa derrota en casa.

El conjunto albiazul dejó ir la victoria
casi al final hace una semana ante Xolos
para empatar a dos goles un partido donde
ya se veía ganador, y ahora que iban
empatados con Toluca, nuevamente fueron
víctimas del pésimo cierre de partidos y ter-
minaron cayendo al recibir gol a cuatro
minutos del final.

La realidad es que, aunque tengan una
gran cantidad de tiempo el balón en su
poder y generen llegadas, las anotaciones
oportunas no llegan y se empiezan a esfu-
mar los puntos bajo el mando de
Demichelis, pues apenas registran un punto

de seis posibles. Sí, Demichelis sólo ha
ganado uno de los 13 puntos que
mantienen a Rayados entre los primeros
sitios.

Ya en lo que respecta a la primera mitad,
los albiazules sufrieron una desatención en
los primeros minutos y nada menos que
ante la picardía de uno de sus ex elementos,
Jesús Gallardo, que en una jugada individ-
ual apenas al minuto 6 pudo entrar al área
grande y con un remate cruzado venció el
lance de Esteban Andrada. 

Si bien Toluca era peligroso en ciertos
contragolpes, la realidad es que Rayados
generó más en la primera parte, pero
carecieron de contundencia. 

Previo a salir lesionado, Jordi Cortizo
con un testarazo en el área grande avisó de
manera peligrosa y el balón pasó por enci-
ma del ángulo superior izquierdo del arco
defendido por Thiago Volpi, aunque
después Germán Berterame a centro de
Arteaga remató de zurda en el área grande
y el balón pegó en el travesaño. 

Monterrey seguía insistiendo con el
empate luego de un centro de Oliver Torres

que remató mal de cabeza el mexico-amer-
icano Brandon Vázquez, jugador que al
cierre del primer tiempo y tras un pase de
Sergio Canales de igual manera erró otra
jugada de manera increíble ya que su
remate con la zurda pasó desviado del poste
derecho del arco de Volpi. 

Toluca también respondió en el cierre de
la primera parte con un gol anulado hacia
Jesús Gallardo.

En el complemento, en donde los regios
pedían un penal por una falta en el área
chica sobre Brandon Vázquez que el árbi-
tro Fernando Guerrero terminó cediendo. 

Fue en ese momento cuando Brandon
Vázquez tomó el balón y desde los 11
pasos marcó el 1-1 al 53’. 

Todavía Brandon Vázquez enfrentó a
Volpi para rematar a portería y ahí salvó el
cancerbero visitante. 

Cuando mejor jugaba Rayados, Toluca
encontró el 2-1 al 86’ de acción cuando
Isaías Violante le ganó un balón dividido a
Jorge Rodríguez y a Gerardo Arteaga para
con un zurdazo fusilar en el área grande al
portero Andrada, lo que influyó para que
los regios estuvieran cerca del 2-2 con un
tanto de Germán Berterame que finalmente
no contó por un fuera de lugar del argenti-
no, culminando así el duelo. 

Alberto Cantú                                          

Los Sultanes de Monterrey se
coronaron campeones de la zona
Norte y con ello avanzarona la Serie
del Rey de la Liga Mexicana de
Beisbol, al vencer 8-7 a los Tecolotes
de los Dos Laredos en el juego seis de
la final en el estadio de beisbol
Monterrey

Tras dos años de espera, los
Sultanes vuelven a una Serie del Rey,
aunque ahora intentarán ganarla, ya
que en su última presencia en la dis-
puta del título, en 2022, cayeron en
siete juegos ante los Leones de
Yucatán.

Ya en lo que respecta al juego,
Tecolotes encontró cinco carreras en
la parte alta de la primera y segunda
entrada, cuando Yadiel Hernández,
con un sencillo hizo que Cade Gotta
pudiera anotar y después un jonrón de
Kennys Vargas hizo que Yadiel tam-
bién anotara la suya para un 3-0 par-
cial.

Las otras dos del visitante vinieron
en la parte alta de la segunda entrada

cuando Cade Gotta con un jonrón
hizo que Francisco Arcia pudiera ano-
tar, pero Roberto Valenzuela con un
jonrón hizo que José Cardona y
Ramiro Peña pudieran acercar a dos
de distancia a los locales.

Ya el empate y la remontada vino
en la cuarta entrada con las anotadas
por José Cardona y  Carlos Soto,
aunque la séptima vino en la quinta
con un doble de Carlos Soto para
que pudiera anotar Christian
Villanueva.

Sultanes llegó con dos carreras de
ventaja a la novena y ahí empató
Tecolotes con un sencillo de Freddy
Galvis para que Ryan Aguiar y Kevin
Medrano anotaran, pero los regios
encontraron la del triunfo en la parte
baja con la hecha por Luis Sánchez
luego de un sencillo de Nomar
Mazara.

Ahora Sultanes espera rival en la
Serie del Rey que se conocerá este
domingo con el juego siete de la final
de la zona sur entre los Diablos Rojos
del México y los Guerreros de
Oaxaca.a

Alberto Cantú                                                        

Los Tigres intentarán volver al tri-
unfo este día cuando visiten a los
Pumas en la fecha seis de la Liga MX,
en duelo que por cierto será en punto
de las 17:00 horas en la capital del país,
en el estadio Olímpico de Ciudad
Universitaria. 

Los felinos tratarán de ganar por dos
goles de diferencia para alcanzar el
subliderato del torneo, pues la victoria
lo haría llegar a los 14 puntos que tiene
Toluca, y hacerlo por dos goles lo haría
rebasarlos. Cruz Azul lidera con 16.

Tigres goza de 11 puntos en cinco
partidos, Pumas viene de perder ante
Atlas y con ello se quedaron con 10
unidades, pero están a solamente un
punto del cuadro auriazul y esto sig-
nifica que los de la capital también
siguen en la pelea por mantenerse en
los primeros lugares, motivo por el
cual la victoria también podría verse

como una obligación para ellos no
solamente por ser hoy locales y tener el
apoyo de su —gente, sino también por
ese deseo de seguir peleando arriba. 

Con esto, Tigres llega al duelo ante
Pumas no solamente con la presión de

ganar para no perderle paso a los que
pelean por el liderato, sino también a
buscar hacerlo con un buen fun-
cionamiento de juego en defensiva y
ofensiva, lo cual por momentos faltó
ante unas Chivas que les complicaron
en todo momento, tanto en la primera
como la segunda parte. 

A eso hay que agregarle que viene la
fecha FIFA y la actividad en el torneo
local no se retomará hasta casi media-
dos del presente mes, situación por la
que para los felinos será fundamental
irse a la misma con una victoria y en la
parte alta, dejando atrás las dudas que
han dejado en lo futbolístico luego del
empate con Chivas. 

Fernando Tapia; Javier Aquino,
Guido Pizarro, Diego Reyes, Jesús
Angulo; Rafael Carioca, Fernando
Gorriarán; Ozziel Herrera, Marcelo
Flores, Juan Brunetta y Nicolás Ibáñez
tal vez sea el equipo que hoy inicie en
Tigres. 

Alberto Cantú                                                     

El piloto regio Patricio O’Ward del
equipo Arrow McLaren en la IndyCar
ganó ayer la primera de las dos carreras en
Milwaukee.  

O’Ward, quien salía octavo en la car-
rera tras su buena sesión de clasificación,
cruzó la línea de meta tras la vuelta 250 en
la primera posición, lo que significó su ter-
cera victoria en esta temporada de
IndyCar.

Patricio empezó a gestar su victoria
cuando en la vuelta 68 de 250 entró a
boxes a cambiar llantas y lo hizo primero
que los punteros, aspecto por el cual tomó
el liderato cuando los demás cambiaron de
neumáticos.

El gran ritmo de O’Ward y su auto
Arrow McLaren le permitieron esta

situación, además de que esas buenas sen-
saciones con el auto fueron acompañadas
de buenas estrategias en su equipo para no
perder el liderato cuando había amenaza
de que eso sucediera.

Mientras O’Ward ganó la primera de
las dos carreras en Milwaukee, Will Power
fue segundo y Conno Daly finalizó tercero
en una carrera de 27 pilotos.

A su vez, el español Alex Palou acabó
quinto y está cerca de asegurar el campe-
onato en la IndyCar.

El regio ahora se dice listo para la
segunda carrera en el Óvalo de Milwaukee
que será este domingo a las 15:50 horas.

La mexicana Haidee Aceves logró ayer
su segunda medalla de plata en los 50 met-
ros dorso de la paranatación en los Juegos
Paralímpicos de París. 

Aceves terminó en la segunda posición
dentro de la prueba y esto fue después de
registrar un tiempo de un minuto, ocho
segundos y 96 milésimas. 

Mientras la mexicana ganó la medalla
de plata, el oro terminó siendo para Yip Pin
Xiu de Singapur. 

Aunado a ello, el éxito de Haidee
Aceves significa la quinta medalla para la
delegación mexicana en estos Juegos
Paralímpicos. 

TAEKWONDOÍ LOGRA PLATA 
Por su parte, Luis Nájera logró la

medalla de plata en parataekwondo al caer
en la final contra Asadbek Toshtemirov, de
Uzbekistán 38-17. 

Esta medalla significó la también sexta
presea del país en estos Juegos
Paralímpicos, aunque la delegación mexi-
cana aún no ha conseguido alguna de oro. 

En más actividad, Floralia Estrada
acabó séptima en lanzamiento de disco
F57 con un registro de 29.82 metros, mien-
tras que Paola Ruvalcaba finalizó su prue-
ba preliminar en la décimo primera posi-
ción de los 100 metros dorso con un tiem-
po de un minuto, 23 segundos y 91 milési-
mas. 

Cristopher Tronco y Jesús López
quedaron lejos de la posibilidad de ganar
alguna medalla en la final de los 50 metros
dorso, ya que el primero acabó quinto en
su prueba y el segundo finalizó octavo, lo
cual fue con tiempos de un minuto, cuatro
segundos y 15 milésimas y un minuto,
ocho segundos y 56 milésimas respectiva-
mente. 

Alberto Cantú                             

Sergio Pérez, piloto mexi-
cano del equipo Red Bull
Racing en la Fórmula 1, saldrá
en la posición número ocho
para el Gran Premio de Italia,
mientras que Lando Norris de
McLaren partirá desde la pole position. 

Con una vuelta de un minuto, 19
segundos y 327 milésimas, el piloto inglés
Lando Norris se hizo de la pole position,
venciendo en la pelea por la primera plaza
y en la última vuelta de la Q3 a su com-
pañero Óscar Piastri. 

Ya en lo que respecta a la actividad del
tapatío Sergio Pérez, el connacional había
superado la Q1 en la novena posición y la
Q2 lo hizo en la octava, aunque se man-
tenía lejos en ese momento de la pelea por
la pole position. 

Pérez, quien terminó en la
octava plaza dentro de la Q3,
ayudó con algo de remolque a
Max Verstappen para que este
pudiera salir más adelante en la
carrera, pero finalmente el
holandés partirá séptimo. 

Mientras tanto, el debutante
en la Fórmula 1, el argentino Franco
Colapinto del equipo Williams, saldrá
décimo octavo en el Gran Premio de
Italia. 

Al final, la carrera de 20 pilotos pre-
tende ser emocionante en todo sentido y
McLaren parte como favorita para ganar
la misma, lo que de ocurrir significaría
que le descuenten puntos al líder Red Bull
Racing en el Campeonato de
Constructores y de paso Lando Norris
haga lo propio con Max Verstappen, quien
lidera el Mundial de Pilotos. 

¡Están peor!
Pese a tener 

un futbol más 
emocionante, la

falta de resultados
reflejan que

Monterrey está peor
con Martín

Demichelis en el
timón, pues sólo

suman uno de seis
puntos con él

Van por el once
Se coronan Sultanes en la zona Norte
y disputarán Serie del Rey en busca

de su undécimo cetro 

Los Sultanes dejaron en el camino a los Tecolotes.

Va Tigres por triunfo y lideratoGana O’Ward
en Milwaukee

Suma Haidee segunda plata Saldrá Checo octavo

Haidee Aceves.

Patricio O’Ward.

Los felinos buscan treparse al
segundo lugar del torneo.

1-2

17:00

Horas.

Estadio

Olímpico
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VEST IDORES

Martín Demichelis, técnico del
Monterrey, mencionó que la falta de
contundencia acabó siendo algo que
influyó para la derrota de ayer ante
Toluca.

“Generamos opciones de gol y
estuvimos cerca de sacar puntos,
pero nos faltó contundencia y habrá
que corregir eso”, detalló.

Tras caer ante Toluca
Demichelis, está deseoso de encon-
trar soluciones a su equipo y una de
esas podría ser la de traer refuerzos,
motivo por el cual en el gusto fut-
bolístico del estratega está el contar
con Lucas Ocampos.

“Ojalá lo podamos fichar a Lucas
Ocampos, ya hablé con él y es un
gran jugador, entonces nos ayudaría
mucho”, afirmó el técnico.

ESTUVO AUXILIAR DEL TRI 
EN EL BBVA

Paul Lorente, auxiliar de Javier
Aguirre en la dirección técnica de la

Selección Mexicana, estuvo en el
Gigante de Acero en el duelo entre
Rayados y Toluca.

Cabe señalar que Lorente formó

parte también del cuerpo técnico de
Javier Aguirre cuando este dirigió a
los regios desde enero del 2021
hasta febrero del 2022. (AC)

Renato Paiva, técnico de
Toluca, destacó la victoria
sobre Rayados dentro de la
Liga MX, club al que por
cierto catalogó como
“grande”.

El técnico portugués habló
en rueda de prensa y men-
cionó que anteriores derrotas

de él con otros equipos en el
Gigante de Acero le ayudaron
para mejorar cosas y plantear
un buen partido ahora como
estratega de Toluca.

“Monterrey es uno de los
grandes del futbol mexicano,
jugó aquí mi ídolo Eusebio,
del Benfica. Para todos es

muy difícil jugar aquí, pero
no es imposible, nosotros
también somos un club
grande.

“Lo que lo hace una can-
cha difícil es la calidad, los
técnicos, desde Vucetich con
León que perdí aquí 5-0, es
muy difícil”, detalló. (AC)

Paiva valora el triunfo del Toluca

Otra vez les faltó 
contundencia

Canales no encontró ni el arco ni buenos rematadores.

Toluca aprovechó un descuido albiazul.

APERTURA 2024

Pachuca y Gallos igualaron 1-1 en el estadio
Hidalgo en un juego aburrido.

Ayrton Preciado puso el 1-0 al 40’ para
Querétaro, pero el empate vino al 97’ de acción y
gracias a Sergio Aguayo. Gallos sumó su primer
punto, y Pachuca llegó a cinco.

PACHUCA 1-1 QUERÉTARO

J O R N A D A   6

Gallos ya sumó punto

Cruz Azul cobró una pequeña revancha de la final
del Torneo Clausura 2024 y ahora vencieron 4-1 en
casa a las Águilas del América en el estadio Ciudad de
Los Deportes.

Con este resultado, Cruz Azul se afianzó en el lid-
erato con 16 unidades, y América se quedó con seis.

América empezó ganando el duelo con un gol de
Brian Rodríguez que
fue al 17' de acción.

Los celestes
encontraron sus cua-
tro goles con los tan-
tos de Giakoumakis al
44', Ángel Sepúlveda
al 48', Alexis
Gutiérrez al 79' y
Lorenzo Faravelli al
90'.

CRUZ AZUL 4-1 AMÉRICA

Máquina arrolladora

Santos buscará salir de su mediocridad cuando
reciba esta tarde a los Rayos del Necaxa en el
estadio TSM a las 19:05 horas.

Los de la Comarca tienen sólo 2 puntos pro-
ducto de dos empates, mientras que los hidroáli-
dos suma siete en el undécimo sitio.

Necaxa, pese a sus pocos puntos, tiene un buen
balance de goleo con un +4 de diferencia.

PARA HOY

Santos, a despertar

Chivas goleó 5-0 en casa a los Bravos de
Juárez, hilando otro triunfo.

Con goles de González, Alvarado, Beltrán,
Mozo y Padilla se hicieron de la victoria, las

Chivas se hicieron
de la victoria para
llegar a 11 unidades
y de esta foirma
seguir en la parte
alta del campeona-
to.

Mientras tanto,
los Bravos de
Juárez no sumaron
unidades para que
apenas tengan un
punto en seis jor-
nadas.

CHIVAS 5-0 JUAREZ

Chivas golea

Uriel Antuna fue presentado ayer por
la mañana como refuerzo de Tigres,
donde dijo que “sudará sangre” para
lograr los objetivos en los felinos, lo que
sería ser campeón. 

Antuna fue presentado en la sala de
prensa del estadio Universitario, lugar en
el que junto al directivo Gerardo Torrado
dejó claro que en Tigres dará todo por la
camiseta y el compromiso de su parte
nunca faltará. 

“Estoy en Tigres, me debo a Tigres y
estoy concentrado en Tigres. Voy a sudar
sangre para lograr los objetivos”, afirmó
Antuna. 

El extremo mexicano de 27 años cata-
logó a Tigres como “un equipo de mucha
jerarquía” y en el que buscará dejar un
legado como Nahuel, Guido Pizarro o
Gignac. 

El futbolista mexicano, quien por
cierto proviene de Cruz Azul, mostró el
dorsal número 22 que es el que usará en
Tigres y de paso dijo que está física-
mente en condiciones de jugar ante
Pumas. 

“Físicamente estoy en perfectas
condiciones y puedo jugar lo que el profe
(Veljko Paunovic) decida, pero yo estoy
listo”, detalló. 

Tras esta situación, Antuna viajó a la

capital del país con el resto del equipo y
se espera que haga su debut hoy frente a
los Pumas, aunque lo más seguro es que
su debut lo haga entrando de cambio. 

Con Antuna como fichaje, Tigres ya
cuenta con cinco refuerzos en este
semestre tras las anteriores incorpora-
ciones de Fernando Tapia, Joaquim

Pereira, Rafael Guerrero y Osvaldo
Rodríguez. 

Por último, Gerardo Torrado, directi-
vo de Tigres, no descartó que puedan
registrar a Samir Caetano para este
semestre si es que no encuentran al susti-
tuto de Luis Quiñones, quien se marchó
al Puebla. (AC) Pareciera ser que los

Rayados están cerca de con-
sumar el fichaje de Lucas
Ocampos del Sevilla. 

Reportes de la prensa sevil-
lana detallan que Lucas
Ocampos no entrenó por una
supuesta lesión de rodilla
derecha, lo que también podría
interpretarse como una manera
de no entorpecer las negocia-
ciones entre Rayados y el club
español para con ello evitar un
problema físico del futbolista. 

A su vez, la prensa española
dio a conocer que los Rayados
habían mandado otra oferta de
mucho dinero al Sevilla para
fichar a este jugador, la cual,
según sus apreciaciones, habría
convencido a los andaluces. 

“Rayados lanzó una nueva
oferta donde esta vez llegaron
a lo solicitado por el Sevilla
por Lucas Ocampos y Rayados
está cada vez más cerca que
nunca de cerrar el fichaje”,
informó Fernando Serrano,
periodista español. 

Sea cual sea la situación,
Ocampos es un futbolista de 30
años que se desempeña como
extremo y el cual tiene contra-
to con Sevilla hasta mediados
del 2025. 

Los Rayados, de concretar el
fichaje de Ocampos, conseguirían
su quinta incorporación en este
semestre tras los anteriores ficha-
jes de Johan Rojas, Roberto De la
Rosa, Oliver Torres y Fidel
Ambriz.  (AC)

Tigres Femenil buscará imponer la
lógica y hoy conseguir una victoria frente
a un aparente y dócil equipo del León, en
duelo que por cierto pertenecerá a la
fecha ocho del Torneo Apertura 2024 y
que será en el estadio Universitario, a las
19:00. 

Las “Amazonas” vienen de vencer al
Necaxa y con ello mantuvieron su mar-
gen perfecto dentro del torneo local,
donde registran seis victorias, lo que les
permite estar con un juego menos a tres
unidades del líder Pachuca. 

Mientras las felinas tienen 18 puntos y
cuentan con un arranque perfecto, en el

rival León sucede todo lo contrario ya
que ellas apenas tienen ocho unidades
conseguidas luego de ocho partidos tras
dos victorias, dos empates y dos derrotas. 

Por la diferencia en la tabla general en
donde Tigres Femenil marcha en la
segunda plaza y el rival se encuentra en la
décimo segunda, la tendencia sería clara
en el sentido de que hoy, si no sucede
nada inesperado, tendría que haber un
sencillo triunfo para las de Nuevo León. 

De ocurrir esta situación, las auri-
azules estarían también a la espera de un
despiste de Pachuca, las cuales con 21
puntos están de líderes. (AC)

Antuna sudará sangre

Uriel Antuna habló durante su presentación con Tigres.
Lucas Ocampos parece que sí se decide por Rayados.

Ocampos da señales:
no entrenó con Sevilla 

Buscan felinas meter más goles

Las Tigres reciben al León.



Domingo 1 de septiembre de 2024

El mexicano Julián Araujo
sumó ayer su primera victoria con
su equipo Bournemouth en la
Premier League de Inglaterra,
quienes ahora vencieron 3-2 al
Everton. 

De visitantes y en la fecha tres
del futbol inglés, Bournemouth se
hizo del triunfo tras remontar una
desventaja de dos goles luego de
los tantos de Keane al 50’ y Calvert
Lewin al 57’. 

Después de eso, el visitante
Bournemouth lo remontó con los
goles de Semenyo, Cock y
Siniestierra al 87’, 92’ y 96’ de
acción respectivamente. 

Cabe señalar que el mexicano
Julián Araujo fue titular en el par-
tido, pero salió de cambio al 77’. 

Con este resultado, la escuadra
del Bournemouth llegó a los cinco
puntos en cinco jornadas para
seguir invictos en el campeonato

local. 
Por su parte, la escuadra del

Everton no sumó unidades y con
ello marchan en la última posición
del campeonato, con cero puntos. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
Raúl Jiménez ingresó al 79’ de

acción con su equipo Fulham y
estos igualaron 1-1 en contra del
Ipswich Town en la jornada tres
del futbol inglés. 

Tras este resultado, la escuadra
del Fulham marcha décimo
primero con cuatro puntos y el
conjunto rivaI es décimo sexto con
apenas uno. 

Por otra parte, Antonio Portales,
del Dundee, disputó los 90 minu-
tos en el 2-2 ante St Mirror en la
Liga de Escocia y se colocó en la
quinta posición del futbol local en
ese país, con seis puntos de 12
posibles. 

Barcelona goleó 7-0 en casa al
Valladolid y con ello se mantuvieron
en la cima de la Liga de España. 

El conjunto culé volvió a dar una
gran demostración de buen futbol y
ahora se llevaron la victoria en el
estadio Olímpico de Montjuic. 

Los goles del conjunto blaugrana
fueron obra de Raphael, Robert
Lewandowski, Jules Koundé, Dani
Olmo y Ferran Torres. 

Raphael encontró sus tres goles
en los minutos 20’, 64’ y 72’, mien-
tras que Robert Lewandowski gen-
eró el suyo al 24’. 

Jules Koundé fabricó su tanto al
47’, además de que Dani Olmo al
82’ y Dani Olmo al 85’ cerraron la
goleada con dos anotaciones más. 

Tras este resultado, la escuadra
del Barcelona alcanzó los 12 puntos
para que así continúen en la cima
del torneo. 

Por su parte, el ahora goleado
Valladolid se quedó en las cuatro
unidades tras cuatro fechas dis-
putadas. 

HAALAND MARCA TRES
Con tres goles de Erling Haaland,

Manchester City venció 3-1 al West
Ham, equipo en el que milita el
mexicano Edson Álvarez, quien
jugó 77 minutos en el compromiso. 

El primer gol de Haaland cayó al
10’ de acción cuando fue asistido
por Bernardo Silva para en el área
grande rematar de manera cruzada y
poner el 1-0, pero después llegó el
1-1 al 19’ y esto fue tras un tanto en
propia puerta de Rubén Días. 

Sin embargo, Haaland anotó el 2-
1 al 30’ de acción cuando en el área
grande fue asistido por un com-
pañero para con un zurdazo superar
el lance del portero del cuadro local. 

West Ham fue mejor que los ciu-
dadanos en el segundo tiempo, pero
Gundogan asistió en un espacio
largo a Haaland, quien con su
velocidad entró al área grande y
punteó el esférico para el 3-1 al 82’. 

Con este resultado, el City
alcanzó las nueve unidades para ser
líderes y tener una ventaja de dos
puntos respecto al sublíder
Brighton. 

Mientras tanto, West Ham no
sumó puntos y con tres unidades
marchan décimo segundos. 

La Selección Mexicana de
Futbol Femenil debutó con un
empate ante Camerún de 2-2 en la
fase de grupos de la Copa del
Mundo Sub-20 que está siendo en
Colombia. 

El conjunto azteca llegó a tener
hasta dos goles de ventaja en el
partido, pero después se vieron
alcanzadas en el marcador. 

Marcia Paola García Ramírez
con su gol al minuto tres y
Monserrat Saldivar con su tanto al
40’ de acción habían adelantado al
conjunto nacional. 

Sin embargo, las camerunesas
encontraron el empate con el
doblete de Naomi Leslie Ndjoah
Eto en los minutos 52’ y 80’
respectivamente. 

Ambos equipos sumaron un
punto en su debut dentro de este
Mundial Sub-20. 

Ahora el conjunto mexicano
volverá a la actividad en este
Mundial Sub-20 Femenil cuando
el próximo martes enfrenten a
Australia en el estadio Nemesio
Camacho El Campín e iniciará en
punto de las 16:00 horas. 

Paola Longoria, Monserrat Mejía y
Alexandra Herrera ganaron para México
el título por equipos en el Campeonato
Mundial de Raquetbol que fue en San
Antonio Texas, Estados Unidos, al
imponetrse en la final a las represen-
tantes de Argentina.

Lo que definió el título para las mexi-
canas fue el triunfo de Paola y Mejía

sobre las representantes argentinas que
fueron encabezadas por María José
Vargas y Valeria Centellas.

A todo esto hay que sumarle el
éxito reciente de Paola Longoria en
la categoría femenil e individual de
este Mundial de Raquetbol, donde
venció a la guatemalteca Gabriela
Martínez.

La china Chen Minyi ganó la
medalla de oro en la prueba W1 indi-
vidual femenino al derrotar a Šárka
Musilová de República Checa por un
marcador de 136 a 129. 

Chen ganó tres de los cinco sets y
todo esto fue por parciales de 28-23,
27-27, 29-27, 25-26 y 27-26, lleván-
dose así el triunfo. 

Esta aportación ayudó a que China
cuente con 17 preseas doradas en
estos Juegos Paralímpicos y tengan
una ventaja de ocho metales dorados
respecto al segundo lugar en el
medallero que es Reino Unido. 

CHINA DOMINA 
EN PARATENIS DE MESA

China sigue dominando el
medallero en los Juegos Paralímpicos
de París y también sucedió el parate-
nis de Mesa de la competencia. 

Ahora la pareja china Mao
Jingdian y Zhao Shuai ganaron la
medalla de oro en la final de dobles
mixtos XD17, venciendo ahí a los
también chinos Peng Weinan y Xiong
Guiyan. 

MUJER IRANÍ Y SURCOREANO
GANAN PARATIRO DEPORTIVO 
La iraní Sareh Javanmardi y el sur-

coreano Park Jin-ho ganaron las más
recientes finales del ParaTiro
Deportivo en estos Juegos
Paralímpicos de París. 

Sareh Javanmardi ganó la medalla
de oro en la prueba pistola de aire 10
metros SH1 femenino, venciendo ahí
a la turca Aysel Özgan, mientras que
Park Jin-ho de Corea del Sur se hizo
de la presea dorada en la prueba Rifle
de aire de pie 10 m SH1 masculino,
superando en la pelea por el metal
áureo a Yerkin Gabbasov de
Kazajstán. 

Los tenistas mexicanos Giuliana
Olmos y Santiago González quedaron
eliminados del Abierto de Estados
Unidos.

Olmos cayó junto a Aleksandra
Panova, con la cual perdió en contra de
la pareja estructurada por Heather
Watson y Asia Muhammad, quienes las
vencieron en la segunda ronda.

De hecho, el triunfo de Watson y
Muhammad sobre Olmos y Panova ter-
minó siendo por parciales de 7-6 y 6-3.

A su vez, Giuliana Olmos también
cayó en los dobles mixtos y lo hizo junto
al también mexicano Santiago González.

Tanto González como Olmos
perdieron en la fase de octavos de final y
ante Hsieh y Zielinski, los cuales termi-
naron por derrotarlos tras parciales de 6-
7, 6-4 y 10-6.

MÁS ACTIVIDAD
Ya en más actividad del Abierto de

Estados Unidos, Jannik Sinner, el mejor

tenista del mundo según el circuito ATP,
superó la tercera ronda ya que en ella
venció por parciales de 6-1, 6-4 y 6-2 a
Christopher O’Connell.

El ciclista mexicano Isaac
del Toro finalizó la etapa 14
de la Vuelta a España y lo
hizo en la posición 148,
aspecto por el cual en la gen-
eral de esta competencia ya se
ubica en el sitio 52. 

Los estragos por dar positi-
vo a Covid-19 han pasado
factura al mexicano, quien
ahora terminó la etapa 14 en
una prueba de 200.5 kilómet-
ros entre las localidades
Villabranda del Bierzo y
Villabalino, donde no tuvo
una buena participación. 

De hecho, Del Toro se
quedó a casi 22 minutos del

ganador en la etapa 14, del
australiano Kaden Groves. 

Eso sí, pese al triunfo de
Groves, el que sigue de líder
en la general en la Vuelta a
España vendría siendo Ben
O’Connor, ciclista que tiene
una ventaja de un minuto con
21 segundos sobre Primoz
Roglic de Red Bull. 

Con todo esto, ahora lo que
sigue será este domingo con
la etapa 15 de la Vuelta a
España, la cual será una prue-
ba de 143 kilómetros entre las
localidades de Infesto,
Valgrande, Pajares y Cuitu
Negru. 

El boxeador regiomontano
Francisco “Chihuas” Rodríguez
logró una victoria contundente al
noquear a Jorge Villalobos en un
solo asalto, en lo que fue una pelea
realizada en Guadalajara.

El triunfo de Rodríguez sobre
Jorge Villalobos fue con un potente
derechazo que mandó a la lona a su
rival.

Cabe señalar que este combate
estaba pactado a 10 rounds y en la
categoría del peso minimosca ,
donde el “Chihuas” se llevó una
victoria importante.

A su vez, este triunfo revalidó la
posibilidad de que pronto el box-
eador regio pueda ser contendiente
a una pelea por un título mundial.

Julián tuvo oportunidad en el partido del Bournemouth.

Consigue Araujo su primer
triunfo en la Premier

Barcelona se goleó al Valladolid.

Golea el Barça y siguen
en la cima en España 

Tri Femenil debuta con 
empate en Mundial Sub 20

México no pudo llevarse la victoria.

Logra ‘Chihuas’ contundente
victoria en Guadalajara

Francisco Rodríguez.

Otro título para
Paola Longoria 

Mexicanas logran oro por equipos 
en Mundial de Raquetbol

El equipo mexicano fue el mejor del mundial.

Eliminan a mexicanos en
dobles del Abierto de EU

Termina Del Toro en
el 148 de la etapa 14 

En la Vuelta a España

Giuliana Olmos y Santiago González.

Isaac del Toro, en la competencia.

Minyi se llevó los honores.

Chen Minyi 
da oro a China
en ParaTiro
con Arco 



El Universal.-                                   

Viggo Mortensen, la estrella de la
trilogía "El señor de los anillos", ha deja-
do huella en Durango donde quedó ínte-
gro un pueblo construido para "The dead
don’t hurt", su más reciente filme como
director.

El actor y el equipo de producción
ocupó principalmente lo que era el ran-
cho John Wayne, que ahora es propiedad
privada, pero que puede ser visitado
mediante cita previa.

La cinta, que espera estreno comer-
cial en México, está ambientada en
1860, desarrollándose una relación entre
una franco canadiense independiente
(Vicky Krieps, "El hilo fantasma" y
"Viejos") y un inmigrante danés
(Mortensen).

"Su equipo levantó un pueblo com-
pleto, tiene todo, y lo dejaron así, no hay
recorridos como tal, pero sí se puede vis-
itar y ya es parte del legado que nos han
dejado 70 años de cine en Durango",

dice Elisa María Haro Ruiz, secretaria de
Turismo de la entidad.

"Viggo filmó también en el Centro
Histórico, pusimos tierra en el piso,
quitamos la infraestructura de semá-
foros, letreros, todo, y se convirtió en
San Francisco de esa época, fue cerrado
un radio a lo mejor de 10 manzanas y
con eso se mostró lo que puede hacerse
aquí y la cultura cinematográfica que se
tiene; la gente puede enojarse si cer-
ramos una calle por un bache, pero para
una película no hay problema", añade.

Justo Durango está teniendo fuerte
presencia entre producciones cine-
matográficas y de series en los últimos
meses, convirtiéndose en un nuevo foco
para producciones nacionales e interna-
cionales.

Ahí se han grabado las series "La
cabeza de Joaquín Murrieta", ahora
disponible en Prime Video, así como la
de fantasía "Cóyotl", con Alejandro
Speitzer y "Las Hermanas Guerra",
ambas en posproducción, al tiempo que

se tienen más proyectos para lo que resta
del año.

En los últimos dos años, informa
Haro Ruiz, se ha tenido una derrama
económica superior a los 300 millones
de pesos, tan sólo por producciones
fílmicas.

Recién el gobierno estatal lanzó la
campaña turística "Durango, un mundo
de cine" que contempla un falso docu-
mental llamado "Los visitantes", narrado
a través de testimonios reales sobre seres
de otros mundos vistos en la entidad,
pero haciendo un paralelismo con los
turistas.

"Estamos celebrando 70 años de la
cinematografía de Durango y el centro
de la campaña es justo los visitantes en la
experiencia que tendrán al venir y contar
su propia película, conocer los escenar-
ios utilizados desde hace muchos años,
han sido más de 300 producciones
audiovisuales hechas a lo largo de este
tiempo", comenta la funcionaria.

En su momento Avelino Rodríguez,
presidente de la Cámara Nacional de la
Industria Cinematográfica, dijo a EL
UNIVERSAL que las tendencias mues-
tran que cuando un lugar crece en turis-
mo, también lo será en interés de pro-
ducciones audiovisuales.

Recordó que Quintana Roo,
Campeche y Yucatán, aprovechando el
Tren Maya, ya se juntaron para atraer
turismo y que seguramente eso incre-
mentará la presencia de producciones
nacionales e internacionales.

Durango, por su parte, ya tiene paque-
tes de incentivos que equivalen al 10%
del costo total de una producción. Y este
año comenzó operaciones un Centro de
Educación y Capacitación Técnica en
Turismo y Cinematografía, a fin de crear
nuevos valores en cosas como maquilla-
je, peinadores e iluminadores, con
validez para todo el país.
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Pepe Aguilar se encuen-
tra de gira por Colombia y
ha aprovechado este viaje
para sincerarse sobre diver-
sos aspectos tanto profe-
sionales como personales y
en las preguntas no ha falta-
do lo referente a la reciente
boda de Ángela y Christian
Nodal.

Finalmente, Pepe reveló
quién pagó la lujosa boda de
su querida hija, la cual se
llevó a cabo en la Hacienda
San Gabriel de las Palmas,
ubicada en Amacuzac,
Morelos, el pasado 24 de
julio.

Fue así como una de las

entrevistadoras fue directa y
le preguntó a Pepe Aguilar:
"Don Pepe, la verdad... ¿su
merced pagó el matrimo-
nio?", y luego explicó que

puede ser algo cultural, ya
que existe la tradición en
México de que el papá debe
de pagar la boda de su hija.

De forma directa, Pepe

respondió: "Pues sí... Me
chingu*, ¡pero claro que sí!
Absolutamente todo ¿y qué
crees? Mi yerno no me dijo:
'Oiga... suegro ¿no quiere
que le ayude en algo?'. ¡Ni
m*dres!".

Luego de la contundente
respuesta sobre quién se
hizo cargo de los gastos de
la boda, la locutora dijo que
Christian fue tacaño, a lo
que de inmediato respondió
Pepe Aguilar: "No es
tacaño, para nada... Es súper
dadivoso".

Pepe prefirió no dar
detalles ni hablar más del
tema, pues a modo de
broma dijo que ya no quería
recordar cuánto fue.

En el Instagram de Spotify Argentina se publicó un video en el que se ve a
Cazzu disfrutar de la velada junto a otras celebridades.

Revela Pepe Aguilar más detalles de
la boda de Ángela y Christian Nodal

El Universal.-                                       

Todo parece indicar que "Gomita"
será la sexta expulsada de este domin-
go y mientras tiene sus horas contadas
en "La casa de los famosos México",
pasó un desagradable momento al
saber que su "galán", Agustín
Fernández, se volvió a besuquear con
Gala Montes durante la velada del
pasado viernes.

Al ver esta escena, Araceli Ordaz
rompió en llanto por un desaire de
Agustín. Y es que el modelo argentino
se pasó toda la fiesta temática del
viernes por la noche con nada más ni
nada menos que Gala Montes, y no
sólo bailaron, también se dieron un
apasionado beso.

Adrián vio a Araceli en el rincón y
se acercó para consolarla. "Gomita" se
desahogó con él. "Es un gigoló ese
bato", le dijo al regio. "Amigo, yo lo di
todo", comenzó "Gomita" con su desa-

hogo.
El conductor regiomontano le

volvió a explicar que entendía su sentir
pero que "en la vida no siempre se
puede tener lo que se quiere" y fue ahí
cuando la payasita soltó las lágrimas.

Aunque la conductora ha asegurado
en varias ocasiones que "no está enam-
orada" de su compañero, en esta
ocasión no pudo ocultar sus sentimien-
tos. Incluso, se escondió detrás de la
escenografía con temática vikinga que
colocó la producción en el patio de la
casa, para evitar que sus compañeros la
vieran llorar.

No obstante, "Gomita" salió de su
escondite cuando la producción repro-
dujo "La gata bajo la lluvia", tema
interpretado por la desaparecida can-
tante española Rocío Dúrcal, pues la
cantó a todo pulmón: "Mi suerte estaba
echada, ya lo sé...". La fiesta continuó
y Gala aprovechó su momento con
Agustín.

Se especula que "Gomita" podría ser la próxima expulsada de La casa de los
famosos México.

La producción de "The Dead Don’t Hurt" ocupó el antiguo rancho John
Wayne en Durango, donde se recreó un pueblo de 1860.

Reaparece Cazzu en fiesta con
Nicki Nicole y otros artistas

El Universal.-                                      

No importa cuántos dramas person-
ales haya atravesado, la vida continúa
para la cantante argentina Cazzu. 

La artista demostró su regreso a la
vida social al asistir recientemente a
una fiesta organizada por Spotify
Argentina, donde compartió escenario
con varias figuras prominentes del
entretenimiento.

La celebración, que tuvo lugar tras
una controversia en redes sociales
sobre la canción "Romance de la ven-
ganza", en la que se especula que
Cazzu podría haber dedicado el tema
al padre de su hija, Christian Nodal,
marcó su regreso a la esfera pública. 

La especulación surgió después de
que se conociera que Christian Nodal
se casó con Ángela Aguilar, evento
que generó gran revuelo mediático.

Cazzu, quien se había mantenido
alejada de las redes sociales durante
aproximadamente dos meses y medio,
aprovechó esta fiesta para retomar su

presencia en plataformas como
TikTok.

En una transmisión en vivo, la
trapera argentina se mostró activa y
dispuesta a interactuar con sus
seguidores.

El evento, celebrado bajo la organi-
zación de Spotify Argentina, reunió a
personalidades de la escena musical,
incluyendo a Nicki Nicole, La Joaqui,
Abel Pinitos, Tuli, Big One, Nico
Cotton y Luck Ra. 

En el Instagram de Spotify
Argentina, se publicó un video que
muestra a Cazzu disfrutando de la
velada junto al resto de los artistas
invitados.

Su regreso a las redes sociales y su
participación en eventos reflejaron su
determinación de avanzar y dejar atrás
las controversias.

En la fiesta, la artista argentina
dejó claro que, aunque su vida ha esta-
do llena de turbulencias, está lista para
seguir adelante y concentrarse en su
carrera músical.

El jefe de la dinastía Aguilar explicó que desembolsó de
su bolsillo para costear la boda de su hija.

Llora ‘Gomita’ al ver beso entre
Agustín Fernández y Gala Montes

Estuvo en Durango Viggo Mortensen para nuevo film

El Universal.-                                   

La comunidad cinematográfica mexi-
cana está de luto, al darse a conocer el fal-
lecimiento de José Manuel Poncelis, uno
de los actores de cuadro, quien trabajó en
filmes como "La ley de Herodes" y
"Tótem".

Ernesto Contreras, quien lo tuvo como
coprotagónico en "Sueño en otro idioma",
por cuyo trabajo el histrión compartió pre-
mio con Eligio Meléndez en el Festival

Internacional de Cine en Guadalajara, fue
de los primeros en difundir la noticia.

"Adiós amigo, mi querido amigo, nos
veremos en 'El Encanto'. Gracias eternas,
mi querido José Manuel", acompañándola
de un still de la historia que se centraba en
los últimos dos hablantes de una lengua,
que no se dirigían la palabra.

Poncelis, nacido en 1954, estuvo nomi-
nado al premio Ariel por su labor en la con-
trovertida "La ley de Herodes", en donde
interpretó a "Filemón", un hombre sacrifi-

cado por el personaje central para seguir
sosteniéndose en el poder.

Entre sus personajes se encuentran
"Xicoténcatl el viejo", en la serie
"Hernán"; "Santiago Balan" en la serie de
ficción "Los enviados", fue un chamán en
"Sitiados" y "Don Pancracio" en "Que viva
México".

Actores como Cuauhtli Jiménez ("El
Zorro") y Fernando Álvarez Rebeil
("Noche de bodas") Norma Angélica han
externado su pesar por el fallecido actor.

Fallece José Manuel Poncelis conocido por la ‘Ley de Herodes’

Poncelis registró más de 30 años de carrera en el mundo audiovisual.



"La historiografía fue la labor intelec-
tual más copiosa y de más subidos
quilates en la Nueva España", escribió
don Luis Gonzálezy González en
Modales de la cultura mexicana. "Una
parte notoria de esa tarea la constituyen
las cartas y las relaciones de la conquista.
Sólo una mínima porción es producto del
resentimiento criollo. Otra parte fue
hecha por los cronistas de Indias y los
funcionarios del rey y estuvo al servicio
de los intereses de la Corona. Las
mejores tajadas de aquella formidable
empresa intelectual, la gran mayoría de
las obras históricas del siglo XVI neoes-
pañol fueron historias al servicio de la
cristiandad, no para servir al imperio sin
ocaso, y menos para consolidar la nación
hecha por los conquistadores Cortés,
Guzmán y los Montejo y aclamada como
suya por los criollos. En la lucha entre la
Corona, los frailes y los hijos de los con-
quistadores por la posesión del pasado de
la Nueva España, ganan los frailes. Éstos,
al revés de la gente de la conquista, no se
contentan con la hechura de
autopanegíricos, crónicas e informes ni
sólo refieren lo que hicieron, vieron y
padecieron. Los frailes historiadores
acopian, critican e interpretan fuentes
históricas, van más allá de lo autobiográ-
fico, escriben historia —aunque no histo-
ria desinteresada. Todos buscan en el

conocimiento del pasado el provecho
para la evangelización presente y futura".

Advierte asimismo que "la escuela
misionera alcanzó y vigiló la corriente
historiográfica india, y los historiadores
indios como Fernando Tezozomoc,
Diego Muñoz, Cristóbal del Castillo, el
autor del Códice Xolotl, Pablo Nazareo,
Alonso Vegerano, no sólo escribieron
historias para esclarecer la grandeza de
donde provenían, sino también para con-
tribuir a las tareas de los evange-
lizadores".

Con una lucidez natural, una erudición
amable, una claridad y una simpleza
asombrosas, en La historia de Dios en
Las Indias, que importa, entre muchas
otras cosas, una historia de la historia y
del fin de la historia, doña Elsa Cecilia
Frost reconoce que "no deja de sorpren-
der que, meses antes de la caída de
Tenochtitlan, los frailes menores se dis-
pusieran ya para una misión evange-
lizadora a las nuevas tierras. Cuando
menos esto es lo que se deduce de la
fecha de la bula que que dos prominentes
franciscanos lograron de León X: 25 de
abril de 1521".

Aunque algunos frailes franciscanos
ya se habían aventurado en estas tierras,
la primera misión franciscana a la Nueva
España se formó en 1523. San Francisco,
refiere, "esperó a tener doce compañeros

para iniciar 'la publicación de la vida
evangélica' porque ése fue 'el número que
Cristo tomó en su compañía para hacer la
conversión del mundo', así fray
Francisco de los Ángeles (ministro gen-
eral de los franciscanos) formó la misión
con doce frailes", los cuales desembar-
caron hace 500 años, el 13 o 14 de mayo
de 1524 en Úlua.

"Una vez en la capital de la Nueva
España dieron un paso que, según se vea,
puede ser enteramente lógico o, por el
contrario, algo tan insensato que sólo un
milagro podía darle buen fin. Lo que
hicieron, como se sabe, fue pedir a
Cortés que les reuniera a los principales y
sacerdotes de los indios para tener una
plática con ellos".

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Mateo Alemán

(Sevilla, 1547 - México, 1615)
Novelista español. Descendiente de
judíos conversos, estudió en
Sevilla, Salamanca y Alcalá de
Henares. Llevó una vida llena de
dificultades y estuvo preso por deu-
das en la misma cárcel donde
Cervantes escribió El Quijote,
aproximadamente en las mismas
fechas. Se le recuerda principal-
mente como autor de Guzmán de
Alfarache (1599 y 1604), novela
que, junto con el Lazarillo de
Tormes (1554), dio forma definitiva
al género picaresco.

De origen hebreo por parte de
madre y de padre, que era médico
de la Cárcel Real de Sevilla, Mateo
Alemán recibió una cuidada edu-
cación. Después de haber asistido
probablemente a la academia de
Juan de Mal Lara, se graduó de
bachiller en artes y filosofía y se
matriculó en el primer curso de
medicina en la Universidad de
Sevilla, continuando luego estos
mismos estudios en las
Universidades de Salamanca y
Alcalá. Aunque usó a veces el título
de doctor, no ejerció nunca tal pro-
fesión.

En 1569 se vio forzado a casarse
en Sevilla con doña Catalina de
Espinosa, al no poder devolver una
cierta suma que el tutor de ella le
había adelantado sagazmente. Dos
años antes había entrado en la
Cofradía llamada vulgarmente del
Silencio, cuyas reglas compilaría
años después. En 1581 era encarga-
do en Sevilla del Consejo de
Hacienda de Su Majestad. Según el
testimonio de un amigo suyo, el
alférez Valdés, debió de ser nombra-
do poco tiempo después recaudador
suplente, lo cual está en contradic-
ción con el hecho de que hasta 1582
residió en Sevilla, donde dos años
antes había sido encarcelado por
deudas. En esta época obtuvo los
certificados necesarios para pasar a
las Indias; se quedó, sin embargo,
en España, viviendo de 1586 a 1601
en Madrid, donde desempeñó su
modesto oficio de contador de
resultas.

En 1599 publicó la primera parte
del Guzmán de Alfarache, que
alcanzó una difusión casi sin parale-
lo en la época. Las veintitrés edi-
ciones que se hicieron de esta obra
en seis años, éxito editorial sólo
superado por Miguel de Cervantes
con su Don Quijote de la Mancha
(1605), no contribuyeron, sin
embargo, a que el autor se librara de
las estrecheces económicas en que
se debatía. Después de La vida de
Lazarillo de Tormes (1554), de
autor anónimo, el libro de Mateo
Alemán constituye la cumbre de la
novela picaresca, género caracteri-
zado por el realismo en la descrip-
ción de ambientes y personajes, casi
siempre de baja extracción social y
animados por pasiones e intereses
de escasa elevación moral.

En 1608 se trasladó a México
bajo la protección y al servicio del
arzobispo Francisco García Guerra,
quien regiría después, aunque por
poco tiempo, el virreinato.
Establecido en México con doña
Francisca Calderón y con todos sus
hijos, publicó en 1609 su Ortografía
castellana, en la que propuso refor-
mas en la línea de Antonio de
Nebrija, y en 1613 los Sucesos de
don Fray García Guerra, arzobispo
de México, una apología del breve
gobierno de su protector acompaña-
da de la oración fúnebre que había
escrito a su muerte.

Mi misión es matar el tiempo y la
de éste matarme a su vez. Se está
bien entre asesinos

Emil Cioran

El mal es árbol que crece y
que cortado retoña

José Hernández

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

En espera de que la próxima semana
escriba un cuento o una reflexión, por
hoy, reciban estos dos cuentos de mi hijo.
(Olga de León).

¿JUBILACIÓN?
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

¿Cuándo iré a jubilarme? Me duele en
el alma preguntarme, porque no sé si
estoy haciendo las cosas necesarias para
lograrlo un día. No tengo muchos gastos,
exceptos los tés sin cafeína que me gusta
consumir en la calle. No necesito de
mucha ropa, ni de calzado caro, para
vivir. Dos o tres cambios de prendas son
suficientes para mí. Vivo en mi propia
línea de pobreza.

Gasto quizás en algunos lujos, como
un taxi de aquí para allá y otro de allá
para acá, cuando no quiero manejar. Y ya
ni siquiera bebo: así es que no gasto en
alcohol cuando salgo a cenar con amigos.
Tampoco los veo con frecuencia. Nunca
fui de muchas amistades y las pocos que
tuve se fueron yendo porque les aburrían
mis pláticas o porque les sacaban a mis
espadazos verbales.

Tampoco me gusta cenar en restau-
rantes; aunque en algún período en la
vida, adoré los sitios caros cuando salía
con alguna amiga. Las amigas también
fueron desapareciendo. Se ponían muy
exigentes con mi tiempo o estaban muy
ocupadas cuidando a sus hijos.

Detesto la comida para gordos que se
prepara en los restaurantes baratos de
comida corrida; e igual detesto cocinar.
Siempre estoy en una encrucijada. En
otro período de mi vida, comí todos los
días el mismo platillo de lunes a viernes:
pescado a la veracruzana. Lo preparaba
yo mismo, luego de que alguna exmujer
me entrenara para hacerlo. Solía dedicar
un par de horas al asunto, cada quince
días. Ahogaba los filetes de pescado en
limón, dentro de un recipiente de plástico
y los dejaba remojando en el refrigerador
un día entero. (Mi madre decía que los
cocinaba en limón y ya no era necesario
cocinarlos en la estufa. Nunca hice la
prueba para saber si era cierto). Al día
siguiente continuaba el proceso: cortaba
jitomate, cebolla y aceitunas y los añadía
a los pescados en papel aluminio, con
aceite de oliva. Luego encendía dos
hornillas de la estufa, (habría encendido
las cuatro si hubiese tenido cuatro
sartenes, pero solo contaba con dos), y
durante quince minutos, cocinaba un par
de pescados empapelados en cada sartén.
En cuarenta y cinco minutos estaban
todos listos. Ese era mi procedimiento
con los pescaditos de la quincena. 

Al final esperaba a que se enfriaran y
los metía al refrigerador. Cuando iba a
comer alguno, le quitaba el papel alu-
minio y lo metía al horno de microondas.
Así viví tres años continuos, comiendo
diariamente pescado a la veracruzana.
No lo dejé porque me hubiese aburrido,
sin porque me cambié de departamento y
en el nuevo lugar ya no tuve horno de
microondas, ni estufa, ni refrigerador.

En la Ciudad de México me gustaba
bañarme con agua caliente. Esa es otra de
mis necesidades. Y agua potable… y
escusado moderno. No necesito televisor,
excepto cuando de vez en cuando, quiero
ver alguna película que pueda enseñarme
algo sobre cinematografía. Voy al cine,
no con poca frecuencia; veinte veces al

año. No me gusta ir acompañado a los
museos. Es una pérdida de tiempo y
mucho estrés tener que amarrarse al otro
para distribuir el tiempo entre las piezas
a observar.

Me gustan los libros. Pero ya casi no
los compro. Tengo una colección muy
grande que no he leído. Me he dado a la
tarea de ir leyéndolos todos, uno a uno.
Comienzo y si alguno no lo termino: va a
donación Si lo termino, soy honesto para
responder si voy a volver a consultarlo.
En caso negativo: a donación. Ya no me
gusta acumular cosas. 

Otro bien necesario, para mí, es una
cama King Size. No a todas las amigas
les gusta dormir pegadas al anfitrión y
algunas requieren de su propio espacio
para dormir. Si se trata de hombres:
nunca duermo abrazado a ellos, lo aclaro
justamente aquí. Igual sucede con el sexo
no binario. Y cuando tenía mascotas, a
veces las invitaba a dormir a la cama:
amo de un lado, mascotas del otro.
(Aunque mis perritas, a la media noche,
bajaban a su propia cama; lo cual se los
agradecía porque no me gustaba que me
despertaran con sus movimientos en la
madrugada). Cuando duermo con
extraterrestres, igualmente, cada uno de
su propio lado. En fin, la cama debe ser
grande. Pero no necesito muchos cam-
bios de sábana y cobijas. Dos juegos son
suficientes.

Los conceptos en los que más gasto
son los materiales para pintar y en tec-
nologías: programas para escribir músi-
ca, el procesador de palabras de siempre,
los editores de guion, video, audio y el de
fotografía. El espacio en la nube. Las
aplicaciones para escuchar música y ver
películas… y mi gran colección de cine
porno, tan esencial y que se sigue expan-
diendo como el universo.

EL YERNO FAVORITO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Mis suegros vinieron a visitarnos a
Paty y a mí. Mi suegra decía que yo era
su yerno favorito. Yo los amaba.
Pasamos momentos míticos de carnes
asadas, bebidas y música, como pájaros
revoloteando bajo el arcoíris. Mi mujer
era, por sí misma, una bomba de alegría
y cuando tenía a sus padres en casa, se
transformaba en un globo relleno de con-
feti que, en su clímax de alborozo, estal-
laba dándole color a la noche. Con ellos
había vivido momentos de euforia inclu-
so en lugares decrépitos, como un viejo
bar de Sanborns. 

Vinieron porque existía la posibilidad
de que su hija y yo volviéramos a dejar el
país para establecernos en Bélgica. Paty
fue a recogerlos al aeropuerto. El viernes
por la noche estábamos brindando mien-
tras escuchábamos música en un repro-
ductor de discos compactos con un
cabezal para cinco discos. A cada uno
nos tocaba seleccionar tres canciones
dentro de una colección de 1,500 discos
compactos.

El viaje a Bélgica nos colocó en una
disyuntiva: ¿qué hacer con nuestras
pertenencias? Podíamos rentar una bode-
ga y guardarlas ahí por el tiempo que
durara el trabajo en la representación
mexicana ante un organismo interna-
cional: le restaban tres años al sexenio. O
bien podíamos pagar una mudanza que
trasladara las cosas en barco y luego en
tren.

Había un detalle importante que debía
mantenerse en secreto. Se trataba de un
requisito para ocupar el cargo. Íbamos a
negociar tratados internacionales de
comercio con países que tradicional-
mente no eran vistos con buenos ojos por
nuestro vecino del norte. 

Cometí el error de decírselo a Paty. Le

advertí que era un secreto y no podía
comentarlo: ni con sus padres. Mucho
menos por teléfono. Era una época en la
que había pájaros pegados a mis líneas
telefónicas. Paty no lo sabía.

Aquella noche de viernes, luego de
una botella de whiskey y de estar
escuchando a Vikki Carr, Roberto Carlos
y Josh Groban, me levanté al baño. De
allá venía mi suegra. Nos encontramos
en el pasillo. Me dijo tomándome de los
brazos. “Estoy muy contenta por este
viaje que están a punto de emprender.
Por ti que te has esforzado tanto y por mi
hija”. “Allá los vamos a estar esperando;
espero que nos visiten”, le dije. “Ya esta-
mos juntando para ello, canijo”, y soltó
una carcajada. Me dio tanta risa que tuve
que apresurarme en llegar a mi destino:
el cuarto más pequeño del departamento.

Regresé pronto a la sala, donde se
desarrollaba la acción musical: una
familia cantando a pecho ronco una can-
ción de José Alfredo Jiménez. Brotes de
despecho imaginado, vidas no vividas,
emociones ingratas cantadas con pasión
y gracia: historias de otros que atravesa-
ban nuestras propias venas en la imagi-
nación. Abrí una segunda botella de
whiskey. El refrigerador lo había tupido
de aguas minerales y aún quedaban tres
botellas de dos litros cada una; saqué una
de ellas. 

Regresé de la cocina y la escena que
encontré junto al aparato reproductor de
música y sus bocinas era conmovedora:
La emoción flotaba en el aire dejando
humo: una canción aguerrida de Maná
sonando a Guerra Santa. Redobles de
tambor militar, bombos marcando el paso
de la marcha y platillos estallando en el
aire. Tomé asiento.

Cuando terminó la canción, aplaudí.
Mi suegra me dijo, en un estado eufórico:
“Ay, Raúl, admiro tu valentía para tomar
este trabajo cuando hay que negociar con
países tan peligrosos, con tanta violencia
y grupos terroristas”.

Fue un cumplido que se estrelló contra
mi pecho atónito. Una ráfaga traicionera
que descarapeló mi piel, que me comió
vivo. Rompí en furia como el trueno
destroza vidrios. No recuerdo los
detalles, pero le reclamé con fuerza
descomunal a Paty para luego irme a
dormir a la recámara, solo.

Amanecí con una cruda soberbia, sin-
tiendo que había matado a alguien la
noche anterior. Me levanté desesperado
tratando de descubrir qué había sucedido
en realidad. No recordaba mucho. El
departamento estaba solo.

Me senté en uno de los sillones de la
sala, pensando en qué hacer, tratando de
hacer memoria sobre lo ocurrido. No
había platos ni vasos sucios. Todo estaba
en orden; sin evidencia de que durante la
noche anterior hubiese habido fiesta.

Mi mujer y mis suegros entraron al
departamento. Silencio largo y absoluto.
“¿Quieren ir a desayunar?”, pregunté. Mi
suegra se acercó y me dijo: de la manera
más furiosa que le habría de ver en la
vida: “Déjame te digo algo ahora mismo:
nunca he venido a visitarlos sin que vea
cómo haces romper en llanto a mi hija”. 

Fueron las últimas palabras que mi
suegra dirigió, en persona, hacia mí.
Nunca hubo aquel viaje a Bélgica y ahora
el único recuerdo que tengo de ese matri-
monio es el acta de divorcio.

Javier García-Galiano

La sombra de San Francisco

La autoestima comprada



Creía que la Biblia era un libro lleno de
historias, personajes y lugares extraños que
no me interesaba conocer. Años después
comprobé ¡qué equivocada estaba! Gracias
a un curso bíblico descubrí que las historias
bíblicas son fascinantes, que aunque son
antiguas, lo que narran ¡sigue vigente!, y
que el Nuevo Testamento no sólo habla
sobre Jesús, sino que es ¡Jesús mismo el
que nos habla!

Entender lo que leía y que me ayudaran
a relacionarlo con mi vida ¡hizo toda la
diferencia! Por eso muchos años después, y
pensando que habría gente que tal vez
pensaba de la Biblia lo mismo que pensaba
yo, pongo a su disposición cursos bíblicos
que tienen 5 características:

1. Confiables: Con textos de expertos
bíblicos católicos reconocidos por su inter-
pretación apegada a lo que enseña la
Iglesia.

2. Sencillos. Escritos en lenguaje fácil
de entender.

3. Aterrizados. Con propuestas para
reflexionar y aplicar lo leído.

4. Gratuitos.
5. Disponibles. Para disfrutar donde sea

y a la hora que sea. Se pueden leer en pan-
talla o imprimirlos para fotocopiar y dis-
tribuir a grupos. Si no tienes internet
puedes ir a un cibercafé a que te impriman
cada clase, conforme vas avanzando a tu
propio ritmo.

Puedes seguir todo el curso o sólo con-
sultar un pasaje que te interese, por ejemp-
lo el de la Misa dominical, para entenderlo

mejor.
Hay 5 cursos: sobre los Evangelios de

san Marcos, san Mateo, san Lucas, Hechos
de los Apóstoles y san Juan, que está en
elaboración, pero ya puedes leer los
primeros 8 capítulos.

Inicia septiembre, mes que la Iglesia
dedica a la Biblia. ¿Y si aprovechas para
empezar a disfrutarla?
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
El todavía Presidente de nue-

stro país, desde el inicio de su
mandato, dijo que uno de sus
compromisos era: ¡Primero los
pobres! Para ello, programó sus
obras insignias en favor de los
más necesitados y del sur del
país, la región más marginada.
Eso está muy bien y es muy laud-
able. Son muy justos los apoyos
a ancianos, que haya fuentes de
trabajo y que los jóvenes tengan
becas para estudiar. Eso está muy
de acuerdo con el camino bíblico
y con el magisterio social de la
Iglesia. ¡Ojalá que en el nuevo
sexenio esto no se pierda! Sin
embargo, nos duele que se use a
los pobres y los programas
sociales con fines electoreros, y
se aproveche su indigencia para
comprarlos en favor de un par-
tido. Eso es indigno; eso es dem-
agogia descarada y repugnante.

He conocido Organizaciones
no Gubernamentales (ONGs),
que se dedican a defender los
derechos de los pobres y a pro-
mover a los indígenas. Esto es
muy laudable. Sin embargo, su
personal gana sueldos envidia-
bles, con todas las seguridades
sociales. Así mismo, hay presti-
giadas instituciones europeas y
de otras regiones dedicadas a
ayudar a grupos marginados del
mundo y recaudan grandes dona-
tivos; para ello, tienen una orga-
nización impresionante, con
mucho personal muy bien paga-
do. Es admirable su servicio y lo
agradecemos de corazón, pero
pueden caer en la tentación de
vivir de los pobres y de usarlos
como escudo para darse una
buena vida. Hay quienes lo hacen
de todo corazón inspirados por
su fe cristiana, pero otros lo
hacen sólo por tener un buen
empleo.

En nuestra misma comunidad
eclesial, no han faltado agentes
de pastoral que tienen preferen-
cia por la cuestión social. Eso es
de aplaudir. Sin embargo, tam-
bién hay quienes lo hacen en
forma casi obsesiva y reductiva,
condenando a quienes llevan otra
línea pastoral más integral. Y no
han faltado quienes usan esa ded-
icación a los pobres para tapar
graves deficiencias morales en su
conducta personal. Cuando se les
llama la atención por esa conduc-
ta, se defienden diciendo que se
les recrimina por su trabajo en
favor de los pobres, y no es por
esto, sino por sus comportamien-
tos inadecuados. Como el
famoso fundador de una congre-
gación religiosa que recaudaba
enormes cantidades de dinero
para su apostolado y para progra-
mas sociales, pero su conducta
era muy reprobable. No hay que
usar a los pobres para cubrir
nuestras deficiencias.

DISCERNIR

El Dicasterio para la Doctrina
de la Fe, en su Declaración
Dignitas infinita, aborda el
drama de la pobreza en estos tér-
minos:

“Uno de los fenómenos que
más contribuye a negar la dig-
nidad de tantos seres humanos es
la pobreza extrema, ligada a la
desigual distribución de la
riqueza. Como ya fue subrayado
por san Juan Pablo II, ‘una de las
mayores injusticias del mundo
contemporáneo consiste precisa-
mente en esto: en que son relati-
vamente pocos los que poseen
mucho, y muchos los que no
poseen casi nada. Es la injusticia
de la mala distribución de los
bienes y servicios destinados
originariamente a todos’.
Además, sería ilusorio hacer una
distinción superficial entre
Países ricos y Países pobres.
Benedicto XVI ya reconoció, de
hecho, que ‘la riqueza mundial
crece en términos absolutos, pero
aumentan también las desigual-
dades. En los países ricos,
nuevas categorías sociales se
empobrecen y nacen nuevas
pobrezas. En las zonas más
pobres, algunos grupos gozan de
un tipo de superdesarrollo der-
rochador y consumista, que con-
trasta de modo inaceptable con
situaciones persistentes de mise-
ria deshumanizadora. Se sigue
produciendo el escándalo de las
disparidades hirientes, donde la
dignidad de los pobres es doble-
mente negada, tanto por la falta
de recursos disponibles para sat-
isfacer sus necesidades básicas,
como por la indiferencia con que
son tratados por quienes viven
junto a ellos’ ” (36).

Por tanto, con el Papa
Francisco hay que concluir que
‘aumentó la riqueza, pero con
inequidad, y así lo que ocurre es
que nacen nuevas pobrezas.
Cuando dicen que el mundo
moderno redujo la pobreza, lo
hacen midiéndola con criterios
de otras épocas no comparables
con la realidad actual’. Como
resultado, la pobreza se extiende
‘de múltiples maneras, como en
la obsesión por reducir los costos
laborales, que no advierte las
graves consecuencias que esto
ocasiona, porque el desempleo
que se produce tiene como efecto
directo expandir las fronteras de
la pobreza’. Entre estos ‘destruc-
tores efectos del imperio del
dinero’, se debe reconocer que
‘no existe peor pobreza que
aquella que priva del trabajo y de
la dignidad del trabajo’. Si
algunos nacen en un país o en
una familia donde tienen menos
oportunidades de desarrollo, hay
que reconocer que eso está reñi-
do con su dignidad, que es exac-
tamente la misma que la de
quienes nacen en una familia o
en un país ricos. Todos somos
responsables, aunque en diversos
grados, de esta flagrante
desigualdad’ ” (37).

ACTUAR

Ayudemos a los pobres en
todo cuanto nos sea posible, pero
hagámoslo con respeto a su dig-
nidad y con detalles de amor,
apoyándoles en sus necesidades
inmediatas; pero, si es el caso,
procurando que tengan algún tra-
bajo, para que no sean eternos
dependientes de la caridad per-
sonal o social.

Los pobres
merecen respeto

O. Felipe Bacarreza

Para disfrutar
la Biblia

Alejandra Sosa

Puro e impuro ante Dios
Volvemos en este Domingo XXII del

tiempo ordinario a la lectura continuada
del Evangelio de Marcos, después de haber
leído, en los últimos cinco domingos, el
Capítulo VI del Evangelio de Juan, que
contiene el signo de la multiplicación de
los panes y el discurso de «Pan de vida».
En ese discurso Jesús declaraba que el ver-
dadero pan del cielo, en contraste con el
maná, es Él mismo; aclara que el pan que
Él dará es su carne ofrecida en sacrificio
por la vida del mundo y que quien come su
carne y bebe su sangre tiene ya en esta tier-
ra «vida eterna», que es una participación
en la vida divina: «Así como el Padre, que
vive, me ha enviado y Yo vivo por el
Padre, así el que me coma vivirá por mí»
(Jn 6,57).

Concluida la lectura del discurso del
Pan de vida, nos asalta la pregunta sobre lo
que debemos hacer nosotros para gozar de
un Bien tan grande, más que todo lo imag-
inable. El requisito único es creer en lo que
Jesús ha revelado: «En verdad, en verdad
les digo: el que cree, tiene vida eterna» (Jn
6,47). Pero esa fe es también un don de
Dios: «La obra de Dios es que ustedes
crean en Aquel que Él ha enviado» (Jn
6,29). Jesús repite dos veces: «Nadie
puede venir a mí, si el Padre no se lo con-
cede» (cf. Jn 6,44.65).

Bajamos como del cielo a la tierra al
leer, en el Evangelio de este domingo, la
discusión que tienen con Jesús los fariseos
y sus escribas sobre la condición requerida
para comer el alimento de esta tierra, el
que Jesús llama «alimento perecedero» (Jn
6,27): «Se reúnen junto a Jesús los
fariseos, así como algunos escribas
venidos de Jerusalén… y le preguntan:
"¿Por qué tus discípulos no viven con-
forme a la tradición de los antepasados,
sino que comen con manos impuras?"».

El concepto central en toda la discusión
es el de la impureza. El término usado no
tiene relación con la higiene, es decir, con
una pureza que se adquiera lavando, sino
que es un concepto religioso, que tiene
relación con la condición de Israel de ser
pueblo elegido, separado por Dios como
propiedad suya. El término «fariseo» sig-
nifica «separado» y se trataba de una sepa-
ración incluso dentro del mismo pueblo de
Israel. Se ha traducido por «impuro» el
adjetivo griego «koinós» que significa
«común», no separado para Dios, es decir,
«profano». La tradición heredada de los
antepasados de lavarse las manos meticu-
losamente, cuando se vuelve del mercado,
y de lavar copas y jarros…, es el gesto de
quitarse todo lo profano que se haya podi-
do adquirir en contacto con los demás
hombres y, sobre todo, evitar que todo eso
entre en uno al comer −a esto se une la
comida de alimentos declarados
«impuros»− y de esta manera lo haga pro-
fano ante Dios.

Para entender cuán arraigado tenían los
judíos estas tradiciones, podemos observar
que el mismo Pedro, después de asistir a la
enseñanza que va a dar Jesús sobre este
tema, cuando en su oración ve una sábana
bajar del cielo con todo tipo de animales, a
la voz que le ordena: «Levántate, Pedro,
sacrifica y come», él responde: «De ningu-
na manera, Señor; jamás he comido nada
profano e impuro (koinós kai akáthartos)».
La voz del cielo debió reprenderlo: «Lo
que Dios ha purificado no lo llames tú pro-
fano» (Hechos 10,13-15). Y es que Pedro,
a continuación, fue enviado a casa de

Cornelio, el primer pagano que, de manos
de Pedro, recibió el Bautismo y se hizo
cristiano. La cosa no terminó ahí, porque
Pedro fue reprochado por haber entrado en
casa de un pagano y haberlo incorporado a
los discípulos de Cristo. Pedro debió dar
explicaciones. Pero, en realidad, no hacía
más que acoger el mandato de Jesús:
«Hagan discípulos a todos los pueblos»
(cf. Mt 28,19).

Los fariseos que critican a los discípu-
los de Jesús por comer con manos no
lavadas no están interesados en saber lo
que piensa Jesús, como «Maestro», sino en
descalificarlo como transgresor de las
tradiciones de los antepasados. Por eso,
Jesús los reprende −diríamos− con su
misma moneda, considerando que los
fariseos tenían como Escritura Sagrada, no
sólo el Pentateuco, sino también los
escritos de los profetas: «Bien profetizó
Isaías de ustedes, hipócritas, según está
escrito: "Este pueblo me honra con los
labios, pero su corazón está lejos de mí"
(Isaías 29,13)». Jesús traslada así la dis-
cusión sobre lo puro y lo impuro, lo que
hace hábil para Dios o inhábil, al ámbito
del corazón. En la mentalidad semita el
corazón se identifica a menudo con toda la
persona. En todo caso, abarca las dos fac-
ultades principales del ser humano:
inteligencia y voluntad. Un judío conoce y
ama con el corazón y es en este ámbito
donde se juega lo puro e impuro.

Jesús da, entonces, una enseñanza
solemne: «Llamó otra vez a la gente y les
dijo: "Oiganme todos y entiendan. Nada
hay fuera del hombre que, entrando en él,
pueda hacerlo profano (koinós); sino lo
que sale del hombre, eso es lo que profana
al hombre"». Jesús no discute que hay con-
ductas del hombre que lo hacen inhábil
para la unión con Dios y que le impiden
participar de su vida divina. Pero disiente
de los fariseos sobre cuáles son esas cosas:
«Lo que sale del hombre, eso es lo que pro-

fana al hombre. Porque de dentro, del
corazón de los hombres, salen las inten-
ciones malas: fornicaciones, robos,
asesinatos, adulterios, avaricias, maldades,
fraude, libertinaje, envidia, injuria, inso-
lencia, insensatez. Todas estas perversi-
dades salen de dentro y profanan al hom-
bre».

Ahora podemos volver sobre la condi-
ción que se exige del ser humano para
recibir el «alimento que no perece», el que
nos da Jesús, que comunica la vida divina.
Lo diremos con las palabras de San Pablo:
«Quien coma el pan o beba la copa del
Señor indignamente, será reo del Cuerpo y
de la Sangre del Señor. Examinese, pues,
cada cual, y coma así el pan y beba de la
copa. Pues quien come y bebe sin discernir
el Cuerpo, come y bebe su propio castigo.
Por eso, hay entre ustedes muchos enfer-
mos y muchos débiles, y mueren no
pocos» (1Cor 11,27-30). Conforme a esta
recomendación de San Pablo, que se basa
en lo que Jesús enseña como «perversi-
dades», la Iglesia enseña que para acceder
a la Eucaristía es necesario estar ya en
comunión con Dios y gozar de la amistad
de Jesús, porque Él define así el efecto de
ese alimento que Él nos da: «El que come
mi carne y bebe mi sangre permanece en
mí y Yo en él» (Jn 6.56). En este sentido la
Iglesia enseña: «Debemos prepararnos
para este momento tan grande y santo…
Quien tiene conciencia de estar en pecado
grave debe recibir el Sacramento de la
Reconciliación antes de acercarse a comul-
gar…  La comunión acrecienta nuestra
unión con Cristo. Recibir la Eucaristía en
la comunión da como fruto principal la
unión íntima con Cristo Jesús» (Catecismo
N. 1385. 1391). Los fieles católicos deben
conservarse en la amistad de Cristo para
participar todos los domingos de esa unión
íntima con Él, que es el efecto último de la
Eucaristía.


